
Оксана САМБОРСКАЯ

Н
а XXVIII Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
(ПМЭФ-2025) тема сохранения куль-
турного наследия заняла одно из цен-
тральных мест в дискуссиях о буду-

щем российских городов, где исторические 
памятники становятся не просто символа-
ми национальной идентичности, но и мощ-
ными экономическими активами.

Президент РФ Владимир Путин в своем 
выступлении на пленарном заседании сде-
лал на этом особый акцент: «Зримым во-
площением нашей национальной идентич-
ности, самобытности, настоящими точка-
ми притяжения туристов являются старин-
ные здания, храмы, усадьбы, объекты куль-
турного наследия». Он анонсировал амби-
циозную программу: «Мы договорились к 

2030 году отремонтировать, привести в 
порядок не менее тысячи таких объектов 
по всей стране, дать им вторую жизнь,  
в том числе за счет открытия музеев, про-
светительских и выставочных центров,  
гостиниц».

Особое внимание было уделено меха-
низмам реализации этих планов. Владимир 
Путин предложил объединить две ключе-
вые программы поддержки: «Чтобы выде-
ленные средства дали больший эффект, 
предлагаю объединить ресурсы двух про-
грамм льготного кредитования по созда-
нию туристической инфраструктуры и по 
сохранению объектов культурного насле-
дия». Это позволит «дополнительно при-
влечь ресурсы с пониженной ставкой» для 
реставрации старинных зданий.

Важным нововведением станет распро-
странение на проекты по восстановлению 

объектов культурного наследия механизма 
зонтичных поручительств Корпорации 
МСП. Как объяснил генеральный директор 
«ДОМ.РФ» Виталий Мутко, это особенно 
важно для небольших объектов: «Как пра-
вило, на маленькие объекты — до 100 кв. 
метров — деньги требуются небольшие. И 
обычно инвесторами выступают частные 
предприниматели, малые предприятия, у 
которых не всегда для того, чтобы взять 
кредит в банке, даже тот, который мы суб-
сидируем, есть залоговые возможности».

Глава «ДОМ.РФ» подчеркнул оператив-
ность реализации инициативы: «Сейчас на 
ходу с руководителем Корпорации МСП 
проговорили, посмотрели объем — там  
2-3 млрд рублей, мы их профинансируем и 
запустим очень быстро этот механизм».
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Стимул 
к доброй  
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Разработан проект закона   
о социальных 
инфраструктурных  
контрактах

Алексей ТОРБА

На прошедшем недавно в Совете Феде-
рации (СФ) рабочем совещании, посвя-
щенном вопросам социального инвес-
тирования, был рассмотрен проект фе-
дерального закона «О социальных ин-
фраструктурных контрактах» (СОИК). 
Разработанный депутатами Государ-
ственной Думы, он нацелен на ком-
плексное решение проблем социально-
го инвестирования и совершенствова-
ние механизма взаимодействия госу-
дарства и бизнеса в развитии социаль-
ной инфраструктуры в малых и сред-
них городах.

Якорные инвесторы — на якоре
Модератор мероприятия заместитель 
председателя Комитета СФ по федера-
тивному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и 
делам Севера Александр Усс отметил, 
что механизмы привлечения средств 
бизнеса в строительство социальных 
объектов в малых и средних городах 
нуждаются в расширении. Он обратил 
внимание участников на то, что  
государственно-частное партнерство 
(ГЧП) и механизм концессионного со-
глашения предполагают заинтересо-
ванность бизнеса в эксплуатации по-
строенных им объектов и извлечении 
прибыли непосредственно в ходе ре-
ализации проекта. Таким образом, су-
ществующие механизмы не могут ис-
пользоваться для строительства боль-
ниц, школ, детских садов и других объ-
ектов социальной инфраструктуры, 
эксплуатация которых предполагает 
оказание населению бесплатных или 
частично субсидируемых услуг. Полу-
чается, что в этой сфере бизнес может 
реализовывать только благотвори-
тельные проекты. Но на основе одной 
лишь благотворительности задача 
привлечения предпринимателей к уча-
стию в инфраструктурном развитии 
малых и средних городов решена быть 
не может. 

Стратегический ресурс
Россия превращает историческое наследие 
в драйвер городского развития

Развитие саморегулирования в стройотрасли  с. 3  Итоги ПМЭФ-2025 с. 8-11  Модернизация инфра-
структуры централизованного теплоснабжения  с. 12   Нужен ли экзамен для руководителей ТСЖ? с. 14

трудоспособного возраста городов с населением до 100 тыс. планируют их покинуть 29% жителей с. 2

с. 8с. 2 
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Алексей ЩЕГЛОВ

В 
Совете Федерации недавно состоялось 
совещание по теме совершенствования 
системы саморегулирования в стро-
ительной отрасли.
Его участники рассмотрели вопросы 

повышения эффективности отбора подряд-
чиков, финансовой ответственности само-
регулируемых организаций (СРО) и их ин-
формационной открытости, контроля за со-
блюдением стандартов и шаги по совершен-
ствованию госнадзора за стройкой. На ме-
роприятии выступили сенаторы РФ, пред-
ставители региональных объединений стро-
ителей, проектировщиков и изыскателей, 
отраслевые эксперты.

В своем вступительном слове модератор 
совещания, заместитель председателя Комите-
та СФ по федеративному устройству, реги-
ональной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Александр Высокинский 
подчеркнул, что механизмы саморегулирова-
ния в строительной сфере должны быть на-
строены на сокращение административных 
барьеров и прямого государственного контро-
ля, а главная цель СРО заключается в том, что-
бы допускать на рынок только квалифициро-
ванных участников, тем самым способствуя 
повышению качества строительных работ. 
«Сегодня саморегулирование работает доволь-
но эффективно, однако анализ правопримени-
тельной практики выявил и ряд недостатков. 
Так, некоторые СРО не смогли сформировать 
действенные механизмы самоконтроля, что 
подтверждается наличием в их числе недобро-
совестных подрядчиков, деятельность которых 
не соответствует законодательным требовани-
ям. Поэтому стоит задача очистить отрасль от 
таких организаций», — продолжил парламен-
тарий и предложил обсудить законодательные 
инициативы, направленные на совершенство-
вание системы саморегулирования.

Он напомнил, что ранее в парламент были 
внесены законопроекты, содержащие положе-
ния, согласно которым национальные объеди-
нения саморегулируемых организаций будут 
разрабатывать и утверждать общие для всех 
СРО стандарты деятельности. «Предусмотрены 
также постоянный мониторинг деятельности 
саморегулируемых организаций и упрощен-
ный порядок исключения сведений о СРО из 
государственного реестра при выявлении не-
устранимых нарушений», — сказал сенатор.

Тонкая настройка
С базовым докладом по теме совещания вы-
ступил директор Правового департамента 
Минстроя России Олег Сперанский. По его 
мнению, система саморегулирования в стро-
ительстве показала свою эффективность. 
Особенно это видно при сравнении с тем, как 
работает этот институт в других сферах, на-
пример, в управлении многоквартирными 
домами (МКД). Для строительства же саморе-
гулирование уже очевидно стало магистраль-
ным путем развития, и речь идет лишь о том, 
чтобы какие-то вещи «донастроить и попра-
вить». Однако мониторинг показал, что есть 
и ряд проблем, требующих решения. Одна из 
них — отсутствие баланса между требовани-
ями законодательства по очищению отрасли 
от недобросовестных компаний и экономиче-
скими интересами самих СРО, стремящихся 
увеличить количество членов. Ряд действу-
ющих механизмов, таких как Национальный 
реестр специалистов, не полностью интегри-
рован с системами СРО, что затрудняет про-
верку соответствия строительных компаний 
требованиям нормативных актов. «Мы пони-
маем, что система закрытых механизмов по-
зволяет членам СРО использовать различные 
«иные» методы решения их вопросов, чтобы 
избежать экономических последствий при 
исключении недобросовестных участников», 
— сказал Олег Сперанский. Более того, типо-
выми являются ситуации, когда в большин-
стве СРО «просто физически не знают» о кон-
трактах, которые заключают и исполняют их 
члены. А происходит так потому, что действу-
ющее законодательство и правовое регулиро-
вание позволяют таким членам СРО данную 
информацию не передавать.

Пути решения этих проблем намечены в 
подготовленном ко второму чтению законо-
проекте №779131-8, в который заложены пра-
вовые механизмы совершенствования систе-
мы саморегулирования в строительстве.

Большой блок предложенных в документе 
мер связан с цифровизацией. В частности, 
предлагается интегрировать сведения Едино-
го реестра членов СРО и их обязательства с 
национальными реестрами специалистов, что 
позволит потенциальным заказчикам опреде-
лять по открытым источникам деловую репу-
тацию подрядчика, его фактические компе-
тенции, сведения о контрактах. «Мы хотим 
расширить Единый реестр членов СРО, допол-
нить его информацией о том, какие специали-
сты в каких компаниях и чем занимаются, а 
также сведениями о выполняемых контрак-
тах», — сказал Олег Сперанский. Единый ре-
естр будет содержать информацию о количе-
стве и сроках законтрактованных работ, что 
сразу уменьшит количество «левых» контрак-
тов, о которых неоднократно сигнализирова-
ла прокуратура. Открытость предполагается 
усилить и в вопросах взаимодействия СРО со 
своими членами. Также законопроектом пред-
усмотрено усиление ответственности за не-
соблюдение его требований. Причем это каса-
ется не столько бизнеса, сколько аппарата 
СРО и их членов, которые «должны отвечать 
за свои действия».

Заместитель начальника Управления госу-
дарственного строительного надзора Феде-
ральной службы по экологическому, техноло-
гическому и атомному контролю Сергей 
Алёшкин особое внимание уделил теме непол-
ной реализации компенсаторной функции 
СРО. Однако возмещение ущерба из компен-
сационных фондов сталкивается с рядом си-
стемных ограничений. Среди них основных 
три. Так, сегодня отсутствует утвержденный 
порядок таких расчетов, а также имеют место 
лимитирование регрессных требований и 
пробелы в вопросах ответственности.

Президент Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков (НОПРИЗ) 
Анвар Шамузафаров подчеркнул, что основ-
ной миссией организации является согласо-
вание интересов бизнеса и государственных 
компаний, и с этой точки зрения проекти-
ровщиков «полностью устраивают содержа-

щиеся в законе предложения, мы их поддер-
живаем двумя руками и готовы работать над 
их реализацией». Вместе с тем, он указал на 
проблему недобросовестных участников 
СРО. В качестве примера он привел типовую 
ситуацию, когда организация с 7-8 сотрудни-
ками формально выполняет два десятка го-
сконтрактов, а на деле все работы ведутся 
субподрядчиками, не имеющими права под-
писи проектной документации. При этом 
большая часть жалоб касается именно каче-
ства работ таких теневых исполнителей. Так-
же глава НОПРИЗ особо обратил внимание 
на необходимость контроля за эксплуатаци-
ей построенных зданий. При этом он выра-
зил надежду, что если все требования к чле-
нам СРО будут «четко стандартизованы» в 
соответствующих документах, то никто даже 
при большом желании исправить свою эко-
номическую ситуацию «не сможет увильнуть 
от их исполнения». «Работа по стандартам 
может дать быстрый и серьезный экономи-
ческий, организационный и административ-
ный эффект», — считает глава НОПРИЗ.

Под личную ответственность
Выступивший следом вице-президент Наци-
онального объединения строителей  
(НОСТРОЙ) Аркадий Чернецкий выразил 
мнение, что внедрение принципов менед-
жмента в деятельность Министерства стро-
ительства и ЖКХ РФ в его отраслевых и реги-
ональных подведомственных системах и в 
отрасли в целом было проведено системно и 
целенаправленно. Мощный эффект реализо-
ванного за шесть лет нацпроекта «Жилье и 
городская среда» достигнут не только за счет 
программ льготной ипотеки, но и в значи-
тельной степени благодаря масштабным ре-
формам в строительной сфере, развитию 
системы саморегулирования. Аркадий Чер-
нецкий кратко рассказал о позитивном опы-
те Екатеринбурга и Свердловской области 
по развитию строительного комплекса и 
также поддержал создание единых стандар-
тов, включающих единые требования к 
членству, основания для исключения компа-
ний и меры дисциплинарного воздействия. 
Вице-президент НОСТРОЙ подчеркнул важ-
ность персональной ответственности руко-
водителей и необходимость исключения 

практики допуска на рынок недобросовест-
ных участников, что приводит к снижению 
качества строительства.

По итогам совещания правительству и 
Минстрою России было предложено реализо-
вать ряд мер, направленных на повышение 
качества строительных работ и способству-
ющих дальнейшему развитию института са-
морегулирования. В частности, предлагается 
пересмотреть вопросы отбора уполномочен-
ных представителей СРО, установить админи-
стративную ответственность за ненадлежа-
щий строительный контроль, обязательное 
членство в СРО для субподрядчиков, учиты-
вать рейтинги подрядчиков при конкурсных 
отборах, а также изменить порядок обеспече-
ния исполнения контрактов и участие СРО в 
судебных спорах.

Прозвучало предложение исключить за-
прет на повторное членство, то есть вступле-
ние в СРО аналогичного вида в течение года 
после выхода из предыдущей организации: 
это, считают участники совещаний, упро-
стит процедуру перехода для юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей. 
Получило поддержку собравшихся и предло-
жение о расширении возможностей исполь-
зования компенсационных фондов. Согласно 
ему, СРО смогут использовать средства 
компфондов для покрытия судебных издер-
жек, связанных с привлечением к солидар-
ной или субсидиарной ответственности за 
действия своих членов.

Нашла сторонников и инициатива по рас-
ширению доступа к информации о госзакуп-
ках. Ожидается, что СРО будет предоставлен 
доступ к единому информационному ресурсу 
контрактов, заключенных с использованием 
конкурентных способов, в рамках федераль-
ных законов №44-ФЗ, №223-ФЗ и постановле-
ния правительства №615. Это обеспечит бо-
лее прозрачный контроль за исполнением 
контрактов. Наконец, СРО будет предостав-
лен доступ к Информационной системе 
управления проектами государственного за-
казчика в сфере строительства, что улучшит 
взаимодействие бизнеса с госзаказчиками в 
строительной отрасли. В сумме эти измене-
ния призваны оптимизировать работу СРО и 
повысить эффективность контроля за де-
ятельностью их членов.

Дополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях
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НОВОСТИ Корректировка строительных проектов:  
мнения экспертов  с. 132016-2021

По единым правилам
Стандартизация повысит эффективность механизмов 
саморегулирования в строительстве

«Входя в социальный инве-
стиционный проект, бизнес, 
например, может предпола-

гать отложенную во времени компенсацию 
понесенных расходов, что, разумеется, не 
мешает достижению социального эффекта, в 
том числе — повышению привлекательности 
для работы и проживания населения мест, 
где предприниматель-инвестор осуществляет 
свою основную деятельность», — считает 
Александр Усс.

По его мнению, разработка оптимального 
механизма организационного и финансово-
го участия бизнеса в развитии социальной 
инфраструктуры стала особенно актуальна в 
связи с поручением президента России опре-
делить перечень опорных населенных пун-
ктов, обеспечив разработку, утверждение и 
реализацию программы по их развитию в 
рамках национального проекта «Инфра-
структура для жизни».

Сенатор напомнил, что в малых и сред-
них городах проживает четверть населения 
страны, при этом, по данным ВЦИОМ, по-
рядка 29% жителей трудоспособного воз-
раста городов с населением до 100 тыс. че-
ловек планируют их покинуть, в частности, 
из-за нерешенных вопросов системного ин-
фраструктурного развития этих городов. В 
этой связи совершенно очевидна консоли-
дация усилий государства, регионов, муни-
ципальных образований и бизнеса. Речь 
идет прежде всего о расположенных в не-
больших городах крупных промышленных 
предприятиях, которые заинтересованы в 
высоком уровне качества окружающей сре-
ды для своих работников.

Депутатский поход
Более подробно о необходимости нового 
закона участникам совещания рассказал 
заместитель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы (ГД) по промышленно-
сти и торговле Александр Дроздов. По его 
словам, интерес к этой теме у депутатов 
возник после того, как в феврале прошлого 
года президент РФ в своем послании Феде-
ральному Собранию РФ заявил о необходи-
мости разработки мастер-планов для  
200 городов, а также определения не менее 
2 тыс. опорных населенных пунктов на тер-
ритории РФ. Именно тогда инициативная 
группа депутатов из различных комитетов 
ГД, в том числе и Александр Дроздов, заин-
тересовалась вопросом о том, каким обра-
зом будет осуществляться финансирование 
развития городов, для которых будут разра-
ботаны мастер-планы. 

«Мы несколько таких походов в прави-
тельство совершили и выяснили для себя, 
что пока, во всяком случае, ни на 2024-й, 
ни на текущий год какой-то отдельной 
государственной программы, которая бы 
предусматривала финансирование разви-
тия опорных городов или городов, наибо-
лее важных, по которым будут разработаны 
мастер-планы, не существует. И вряд ли бюд-
жет позволит в ближайшей перспективе их 
как-то отдельным образом финансировать. 
Но было сказано, что, да, безусловно, для  
городов, по которым будут разработаны  
мастер-планы, будет приоритетное финанси-
рование, но в рамках существующих наци-
ональных проектов и госпрограмм. Что  
губернаторам будут установлены дополни-
тельные ключевые показатели эффективнос-
ти по оценке развития этих городов, но опять 
же из существующих резервов», —  
отметил Александр Дроздов.

В то же время, крупный бизнес, присут-
ствующий в этих городах, хотя и помогает 
их развивать, однако эта помощь, по сло-
вам Александра Дроздова, представляет со-
бой в чистом виде благотворительность. 
«Нет какого-то механизма, который бы по-
зволял определить, с одной стороны, более 
понятный, четкий критерий участия такого 
бизнеса в развитии городов, с другой сторо-
ны, какие-то варианты возмещения этих 
расходов и использования дальше этих 
средств», — посетовал Александр Дроздов.

Все эти обстоятельства и подвигли на-
родных избранников разработать проект 

СОИК, в который они постарались зало-
жить механизм, предусматривающий обя-
занности как субъектов РФ по отношению к 
предложениям предпринимателей, так и 
бизнеса, чтобы он строил объекты социаль-
ной инфраструктуры и реализовывал эти 
проекты в соответствии с понятным зака-
зом государства. Депутаты внесли в проект 
нового закона ряд юридических моментов, 
связанных как с рассмотрением таких пред-
ложений, так и с механизмом возврата за-
траченных для их реализации ресурсов.

Александр Дроздов признал, что в  
какой-то части проект закона на сегодня 
получился довольно тяжеловесным и нуж-
дается в детальном обсуждении с прави-
тельством РФ и другими заинтересованны-
ми структурами, однако организовать его 
постатейное рассмотрение совместно с ни-
ми депутатам пока не удалось. Главную про-
блему депутат видит в отсутствии политиче-
ского решения о том, что предусмотренный 
в этом законопроекте механизм действи-
тельно нужен и позволит сдвинуть с мерт-
вой точки финансирование инфраструктур-
ных социальных проектов в регионах.

Без процентов
Суть законопроекта раскрыла вице- президент 
РУСАЛа Елена Безденежных. Она отметила, 
что РУСАЛ и другие компании, принявшие 
участие в создании этого документа, начали с 
обсуждения мер стимулирования, которые 
могли бы быть установлены государством для 
того, чтобы предприятия вкладывали денеж-
ные средства в строительство того или иного 
социального объекта. Сейчас это происходит 
спонтанно. Например, РУСАЛ в период пан-
демии построил 9 госпиталей и безвозмездно 
передал их на баланс муниципалитетов. Сей-
час им построено 13 центров спортивных 
единоборств, которые также передаются без 
возмещения. «Это наш акт доброй воли. Есть 
предприятия, которые так же, как и мы, по-
могают муниципалитетам, территориям. Но 
для всех нас это является именно такими 
спонтанными и нерегулируемыми актами. 
Когда мы начинаем разговаривать с предста-
вителями местного самоуправления, какой 
из объектов для них является первоочеред-
ным, сколько он будет стоить, как будет экс-
плуатироваться, какие затраты на содержа-
ние, естественно, они говорят о том, что для 
них это не предусмотренный их мастер- 
планами объект, он станет на балансе недо-
пустимым бременем. Перед ними дальше 
встают вопросы, как содержать и т. д.», —  
пояснила Елена Безденежных. Авторы зако-
нопроекта попытались разрешить эту колли-
зию, предусмотрев в документе возможность 
финансирования в дальнейшем подобных 
объектов за счет федерального либо реги-
ональных бюджетов, потому что для местно-
го самоуправления малых городов, особенно 
городов Крайнего Севера и Сибири, — это  
тяжелый груз.

Говоря о сути законопроекта, Елена Безде-
нежных отметила также, что, в принципе, это 
ГЧП, в рамках которого взаимодействие госу-
дарства и бизнеса может быть различным. 
Оно может быть в виде ГЧП как такового, кон-
цессии или, например, соглашения о защите и 
поощрении капиталовложений (СЗПК). Парт-
нерство государства и частного бизнеса в рам-
ках СОИК заключается в том, что бизнес стро-

ит за свой счет, вводит в эксплуатацию и пере-
дает муниципалитету готовый объект, кото-
рый предусмотрен в предварительно утверж-
денном в установленном законом порядке 
мастер-плане. Муниципалитет в последую-
щем эксплуатирует этот объект самостоятель-
но, независимо от того, извлекает он при этом 
прибыль или нет, будь то садик, школа, центр 
спортивных единоборств, медицинский центр 
или другой объект, построенный в соответ-
ствии с мастер-планом. При этом Елена Безде-
нежных подчеркнула, что в отличие от СОИК 
концессия предусматривает последующую 
эксплуатацию самим бизнесом построенного 
им объекта.

В будущем бизнес имеет право на возме-
щение затрат, объем которых должен прой-
ти верификацию путем утверждения 
Главгос экспертизой проекта строительства, 
прохождения экспертизы проектно-сметной 
стоимости в установленном порядке. При 
этом он имеет право на возмещение через 
один, два или, например, три года — в зави-
симости от стоимости и конкретного дого-
вора, который будет заключен в порядке ис-
полнения СОИК. 

Предусмотрена и вариативность возме-
щения, потому что в отличие от СЗПК и раз-
личных региональных инвестиционных про-
ектов, где возмещение идет за счет налога 
на прибыль, авторы законопроекта о СОИК 
учли, что у предприятия социально ответ-
ственного бизнеса, которое может постро-
ить тот или иной объект в маленьком посел-
ке, часто не бывает там прибыли. Среди ва-
риантов возмещения — земельные участки 
или объекты недвижимости, стоимость ко-
торых определяется в установленном зако-
ном порядке, субвенции или субсидии, пре-
доставляемые федеральным центром или 
регионом для покрытия затрат. 

В заключение Елена Безденежных отме-
тила, что СОИК позволит не только значи-
тельно сократить сроки строительства объ-
ектов социального назначения, но и, по сути 
дела, обеспечить кредитование государства 
бизнесом при строительстве таких объек-
тов, причем без процентов. 

Александр УСС, 
заместитель 
председателя 
Комитета СФ 
по федеративному 
устройству, 

региональной 
политике, местному 

самоуправлению 
 и делам Севера:
«Инициативно и государство, и бизнес 
могут решать отдельные, как правило, 
наиболее острые вопросы 
социального и инфраструктурного 
развития. Требуется консолидация 
таких усилий — в том числе 
выработка оптимального механизма 
взаимодействия сторон, основанного 
на балансе интересов»

Стимул к доброй воле
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МЕРОПРИЯТИЕ

Владимир ЧЕРНОВ

С
егодня в России семь городов распола-
гают классическим метро, а число 
станций и линий подземки стремитель-
но растет из года в год. Однако восемь 
мегаполисов испытывают неудобства 

из-за отсутствия метрополитена, в лучшем 
случае подземные трассы находятся там на 
стадии проектирования. Метро должно от-
вечать жестким требованиям — от эксплуа-
тационной надежности, логистической до-
ступности до комфорта и красоты.

Однако оно не сможет функционировать 
ни дня без важнейшей составляющей — на-
дежной гидроизоляции. Этой актуальной 
теме была посвящена состоявшаяся недавно 
в Москве XIII Международная выставка и 
конференция AQUASTOP 2025. Организато-
рами выступили Российский Союз строите-
лей и международное аналитическое обо-
зрение «ALITinform: Цемент. Бетон. Сухие 
смеси» при поддержке Международной ас-
социации «Метро». Символично, что дело-
вая программа прошла под знаком юбилей-
ных событий — 90-летия Московского и 
70-летия Петербургского метрополитенов.

«Конференция AQUASTOP проводится с 
2001 года, — напомнил участникам прези-
дент ГК «АЛИТ» Эдуард Большаков. — За эти 
годы мероприятие стало авторитетной пло-
щадкой для обмена информацией в области 
гидроизоляции и обеспечения герметично-
сти подземных и заглубленных сооруже-
ний». Он сделал акцент на том, что деловая 
программа конференции составлена с уче-
том основных тенденций в исследованиях, 
весьма актуальных для России и других 
стран.

И на этот раз — а конференция проходит 
один раз в два года — ведущие специалисты 
отрасли продемонстрировали обновленный 
взгляд на проблему использования иннова-
ционных материалов для гидроизоляции, 
критериев их выбора, методов использова-
ния мембран различных типов, применения 
соответствующего оборудования, а также 
способы санации и ремонта подземных со-
оружений. Отдельными темами для обсуж-
дения стали контроль качества и норматив-
ная база, связанная с гидроизоляцией 
заглуб ленных строений. В числе докладчи-
ков традиционно выступили руководители 
и специалисты крупных компаний и науч-
но-исследовательских институтов. 

Доклад «Особенности гидро-
изоляции и ремонта под-

земных сооружений, 
возводимых по техно-
логии «стена в грунте» 
представил главный 
специалист АО «Мо-

синжпроект» Тенгиз 
Кобидзе. В своем высту-

плении он остановился на 
неспособности традиционных гидроизоля-
ционных материалов к адгезионному сце-
плению с поверхностью бетона, уложенного 
на готовое гидроизоляционное покрытие 
методом монолитного бетонирования при 
сооружении лотковой плиты и стен без 
пазух для обратной засыпки грунта. Спикер 
предложил принципиальные конструктив-
но-технологические решения по устройству 
гидроизоляционного покрытия с двухсто-
ронней адгезией к бетонным и железобе-
тонным конструкциям обделок подземных 
сооружений транспортного назначения, 
возводимых открытым и полузакрытым 
способами. Тенгиз Кобидзе представил 
принципиальную схему устройства однос-
лойного напыляемого гидроизоляционного 
покрытия на «стене в грунте» при возведе-
нии подземных сооружений открытого спо-
соба работ без пазух для обратной засыпки 
по технологии несущая «стена в грунте» от-
крытого и полузакрытого способов работ.

О модернизации систем гидроизоляции 
рассказал руководитель направления «Би-
тумные материалы» ТН-инжиниринг  
ТЕХНОНИКОЛЬ Владимир Плишкин. 
«Гидро изоляционные материалы должны 
обладать специальными требованиями для 

метро политенов, шахт, коллекторов стан-
ций и других заглубленных конструкций», 
— подчеркнул он. Докладчик рассказал, 
как в качестве гидроизоляционных реше-
ний ТЕХНОНИКОЛЬ для подземных объек-
тов метрополитена на практике использу-
ют рулонные битумно-полимерные мате-
риалы, ПВХ-гидроизоляцию, битумно-ла-
тексную мастику, АКЗ Тайкор (ПУ, эпок-
сид), ММА- системы гидроизоляции, гидро-
фобизаторы, а также покрытия для пешеход-
ных переходов. Отдельно он остановился на 
ПВХ-системах — однослойных и двухслой-
ных, предназначенных для гидроизоляции 
зданий и сооружений с нормальным и по-
вышенным уровнем ответственности в 
сложных и средних инженерно-геологиче-
ских условиях.

Об особенностях использования в под-
земном строительстве полиуретановой ма-
стичной изоляции рассказал технический 
директор ООО TRI Владимир Телятов. Он 
проинформировал, что компания предлага-
ет полный цикл создания продуктов — от 
научных разработок и организации произ-
водства до вывода продуктов на рынок. «Ос-
новной упор, — пояснил он, — сделан на 
создании инновационных продуктов с осо-
быми свойствами. В ассортименте соб-

ственных разработок — клеи, компаунды, 
лаки, мастики и герметики. Формат работы 
компании дает возможность разработать и 
произвести на заказ любые материалы из 
области нашей специализации».

Как определить наличие скрытых дефек-
тов внутренней структуры бетона и параме-
тров армирования железобетонных кон-
струкций ультразвуковым эхометодом? Эту 
тему раскрыл ведущий инженер НИИЖБ 
имени А. А. Гвоздева Александр Высокин.

Устранению водопроявлений инъекци-
онными продуктами посвятил выступление 
ведущий технический специалист ООО 
НППП «РУСХИМСИНТЕЗ» Михаил Перегу-
дов: «Инъекционные продукты — эпоксид-
ные, полиуретановые, акрилатные — вос-
станавливают гидроизоляцию сооружения, 
устраняют водопроявления, возвращают 
герметичность конструкции без экскавации 
грунта и нарушения сложившегося благо-
устройства территории». Они возвращают 
несущую способность опор, балок и пере-
крытий без масштабных строительно- 
монтажных работ, а также устраняют водо-
проявления, в том числе и экстремальные, 
создают гидроизоляционные мембраны и 
капиллярные отсечки как в современных 
сооружениях, так и на объектах историче-

ского и культурного фонда. Важна роль инъ-
екционных продуктов в обеспечении меро-
приятий по работе с грунтами, а также в 
восстановлении несущей способности фун-
даментов с возвращением их на первона-
чальные проектные отметки.

Начальник службы тоннельных сооруже-
ний ГУИ «Петербургский метрополитен» 
Александр Гуречкин сделал упор на исполь-
зовании информационных моделей (ИМ) на 
примере объектов подземки Северной сто-
лицы. «Такие модели позволяют визуализи-
ровать данные благодаря представлению 
информации в наглядном и удобном для 
восприятия виде, — сообщил он, — а также 
получать объективные данные о характери-
стиках объекта удаленно в режиме реально-
го времени и выбирать оптимальные мето-
ды осуществления эксплуатационного кон-
троля на объекте». 

ИМ позволяют анализировать состояние 
объекта, а также создать цифровой двойник 
объекта, дающий возможность учитывать 
риски негативных сценариев развития де-
фектов (инженерных осложнений).

Главный инженер проектов ООО 
«Ресмикс» Владислав Жиронкин подчерк-
нул, что гидроизоляция подземных кон-
струкций метрополитена направлена на 
предотвращение проникновения воды, что 
критически важно для долговечности и без-
опасности объектов. Поэтому такие соору-
жения должны обладать водонепроница-
емостью, механической прочностью, хими-
ческой стойкостью к агрессивным средам. 
Владислав Жиронкин разъяснил, что про-
ектные решения по устройству гидроизоля-
ции дорожно-транспортных и коммуника-
ционных тоннелей должны учитывать свой-
ства материалов, ремонтопригодность кон-
струкций, совместимость материалов и рас-
пределение нагрузок. «Современные инъек-
ционные технологии с применением поли-
мерных смол и акрилатных гелей позволяют 
эффективно решать сложные задачи — от 
остановки напорных течей до гидроизоля-
ции за обделкой тоннеля, — сообщил он. — 
Данные решения обеспечивают долговеч-
ность ремонтов, скорость работ и экономи-
ческую эффективность».

Объединяя усилия
Подземная гидроизоляция требует внимания

Василиса БЕЛОВА

К
огда в 2022 году с российского рынка 
ушли зарубежные компании, промыш-
ленные предприятия начали активно 
внедрять на производстве отечествен-
ный софт, добившись определенных 

успехов. Об этом речь шла на конференции 
«Цифровая индустрия промышленной  
России» (ЦИПР), которая в начале июня 
проходила в Нижнем Новгороде. В двух  
сессиях приняли участие представители 
группы компаний «СиСофт». Также компа-
ния вместе с АО «Объединенная судострои-
тельная корпорация» (ОСК) представила на 
форуме стенд, на котором рассказала о  
результатах совместной работы в сфере 
судостро ительства.

Заблаговременные решения 
После ухода зарубежных вендоров из России 
ситуация для промышленных компаний сло-
жилась по-разному. Если небольшие фирмы 
оказались фактически без софта, то крупные 
организации были в лучшей ситуации, пото-
му что заблаговременно начали использо-
вать отечественные решения, отметил моде-
ратор партнерской сессии группы компаний 
«СиСофт» — «ТИМ в ТЭК — реализация оте-
чественной тяжелой САПР в промышленном 
строительстве», заместитель генерального 
директора по научной работе «СиСофт» Ми-
хаил Бочаров.

Как заметил заместитель гендиректора по 
IT ООО «Газпром проектирование» Вячеслав 
Гурьянов, на текущий момент в компании в 
части информационного моделирования 
обеспечен технологический суверенитет и 
используются только отечественные продук-
ты. Для скорейшего достижения результата 
была сформирована рабочая группа со 
специалистами ГК «СиСофт», подготовлены 
технические требования, каким бы хотели 
видеть конечный продукт. «На постоянной 
основе мы собираемся и обсуждаем текущие 
задачи, проблемы, решения. На сегодняш-
ний день реализовано более 80% наших за-
просов», — добавил он.

До ухода с рынка зарубежных вендоров, 
по словам директора центра компетенций 
АО «Гринатом» Дениса Корнеева, компания 
много времени уделяла внедрению продук-
тов по направлению технологий информаци-
онного моделирования: «ТИМ для нас — это 
как молоток и гвозди для строителей». Он 
отметил, что в 2022 году встал вопрос импор-
тозамещения внутри страны и была органи-
зована работа на уровне государства — соз-
даны отраслевые центры компетенций, в 
частности, в сфере строительства.

«За Госкорпорацией «Росатом», например, 
был закреплен проект «Доработка и внедре-
ние комплекса ПО для ТИМ в промышленном 
строительстве». Мы выступили якорным за-
казчиком и совместно с партнерами, в том 
числе с ГК «СиСофт», начали работу», — рас-

сказал Денис Корнеев. — На сегодня проект 
завершен. Однако важно тиражировать эти 
практики и обмениваться опытом. Основное, 
что мы можем дать компаниям из смежных 
отраслей, — правила, регламенты и стандар-
ты, а также подходы к внедрению и примене-
нию на практике отечественного софта».

Руководитель Департамента развития и 
внедрения ГК «СиСофт» Александр Белкин, в 
свою очередь, добавил, что еще до 2022 года 
компания понимала, что спрос на отече-
ственный софт будет расти, поэтому мобили-
зовала свои ресурсы, масштабировала коман-
ду — некоторые специалисты пришли из за-
рубежных компаний, сотрудники прошли пе-
реаттестацию: «Благодаря нашим заказчи-
кам и на основе их рекомендаций мы переза-
пустили линейку продуктов, доработали не-
которые моменты». Он добавил, что с компа-
нией «Росатом», например, заключен дого-
вор на реализацию тяжелого САПР по форми-
рованию информационной модели объектов 
промышленного и гражданского строитель-
ства.

Комплексные технологии
Директор АНО «Центр компетенций по им-
портозамещению в сфере информационно -
коммуникационных технологий» Илья Мас-
сух во время партнерской сессии «Коммер-
санта» «Промышленное ПО. Тонкости пере-
хода» отметил, что перспективы перехода 
компаний на отечественное программное 
обеспечение к 2030 году (такую задачу по-
ставил президент РФ) очень неплохие, по-
скольку наработки, которые были сделаны в 
последние годы российскими производите-
лями, приспособлены под конкретные за-
просы предприятий: «Зарубежные предпри-
ятия практически не адаптировали свои 
продукты, а давали то, что есть».

По словам Михаила Бочарова,  
ГК «СиСофт» всегда ориентировалась на 
конкретные потребности компаний, поэто-
му они развивались в то время, пока в Рос-
сии господствовали западные вендоры: «На-
ши технологии более комплексные, чем те, 
которые предлагали на Западе. Например, 
из 28 задач 12 не имеют западных решений. 
Наша сила — в нашей неповторимости и 
эксклюзивности в экономике».

«Успех разработок отечественного софта 
заключается в развитии партнерства пром-
предприятий и вендоров, — считает дирек-
тор VK Tech Павел Гонтарев. — Важно также, 
чтобы предприятия вкладывались не только 
в разработки, которые необходимы конкрет-

но им, но и в создание «национальных чем-
пионов» в лице отечественных вендоров».

Для формирования «национальных чем-
пионов» в сфере информационных техноло-
гий российским компаниям важна поддерж-
ка государства. Об этом говорили на закры-
том бизнес-завтраке «100 шагов к наци-
ональным чемпионам», организованном 
«Ведомостями» и Минцифры РФ. По словам 
генерального директора ООО «ИКС Хол-
динг» Алексея Шелобкова, для успешного 
развития IT-сектора правительству необхо-
димо инвестировать в отрасль порядка 200 
млрд рублей в течение шести лет: «Поддерж-
ка со стороны государства должна быть си-
стемной и долгосрочной, включая льготные 
кредиты и снижение порогов для реинве-
стирования прибыли».

«Не менее важно долгосрочное планиро-
вание в технологическом бизнесе, ведь в 
среднем реализация IT-проектов занимает 
5-10 лет, — отметил Алексей Шелобков. — 
Важно, чтобы у производителей ПО были 
долгосрочные заказы, не связанные исклю-
чительно с госзаказами, а также возмож-
ность реализовать экспортный потенциал. 
Успех требует времени, терпения, готовно-
сти к рискам».

Михаил Бочаров во время бизнес-завтрака 
обратился к руководителю Минцифры Мак-
суту Шадаеву с инициативой создания отрас-
левых институтов развития науки. Министр 
ответил, что это важный момент, требующий 
обсуждения со всеми заинтересованными 
участниками отрасли.

Флагманская инициатива
В рамках форума ГК «СиСофт» и ОСК на со-
вместном стенде представили результаты 
своей работы по реализации проектов циф-
ровизации для повышения эффективности 
процессов корпоративного управления, 
проектирования, постройки и модерниза-
ции объектов морской техники.

Проект «Судостроительная САПР» — это 
флагманская инициатива ОСК по замеще-
нию иностранного ПО тяжелого класса для 
3D-проектирования объектов морской тех-
ники. Он стал ответом на ключевой запрос 
промышленности — обеспечение независи-
мости судостроительных конструкторских 
бюро и производств от зарубежных инже-
нерных платформ. ГК «СиСофт» формирует 
экосистему на базе отечественного ПО, ох-
ватывающую все ключевые процессы. Так, 
уже создана информационная модель дока 
— базового судостроительного объекта, ви-

зуализированы конструкция корпуса, систе-
ма балластировки, график проектирования 
с цветовой индикацией исполнения.

Инициативный проект ЦИС ЦП (Цифро-
вая информационная система Цифровое 
производство) — ключ к цифровому управ-
лению производственными процессами на 
верфях. Это система, интегрирующая про-
ектную, производственную и логистическую 
информацию в единую цифровую среду. На 
примере модели дока на стенде специалисты 
продемонстрировали график строительства, 
производственные технологии на уровне от-
дельных блоков, производственное расписа-
ние и сменные задания, план снабжения по 
каждому блоку, сводные показатели по про-
ектированию и производству.

Помимо прочего специалистами ведется 
работа по созданию цифровой инфраструк-
туры АО «ПСЗ «Янтарь». Модель создана по 
исторической документации, включая не-
мецкие чертежи 1940-х годов и современ-
ные архивы. Как отметили специалисты во 
время презентации на стенде, это не визуа-
лизация, а полноценная информационная 
модель генерального плана с инженерными 
данными. Важно, что выполнена она  
ГК «СиСофт» полностью в отечественном 
ПО. Цель работы — сформировать цифро-
вое основание для эксплуатации, ремонта, 
реконструкции и модернизации инфра-
структуры предприятия. В будущем модель 
станет основой для цифрового управления 
имущественным комплексом верфи.

«ГК «СиСофт» на базе своих цифровых 
платформ создает специализированное ре-
шение, которое должно стать лучшим в сво-
ем классе. Цифровизация судостроения со-
поставима с глобальными государственны-
ми проектами последнего времени. Она по-
зволит изменить целую отрасль с десятками 
тысяч рабочих мест в различных регионах 
страны. В 2024 году мы успешно выполнили 
этап эскизного проектирования САПР, в на-
стоящее время выполняется этап техниче-
ского проектирования»,  — сообщил дирек-
тор по работе с ключевыми заказчиками  
ГК «СиСофт» Вадим Антонов.

Как отмечают специалисты обеих компа-
ний, в связи с масштабом задач и значимо-
стью проекта для всей судостроительной 
отрасли сегодня предстоит еще многое сде-
лать по внедрению и максимально отрабо-
тать модель на практике. Также важна под-
держка цифровой модели инфраструктуры 
предприятий — это первый шаг к цифрово-
му управлению активами. 

Импортозамещение в деле 
Промышленные предприятия РФ успешно переходят 
на отечественный софт
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ОБОРУДОВАНИЕ ОБОРУДОВАНИЕ

Сергей ВЕРШИНИН

Значение инженерных систем и коммуника-
ций в современном строительстве элитного 
жилья трудно переоценить. От их качества и 
бесперебойной работы зависит не только 
комфорт самих жильцов, но и стоимость ре-
ализуемых лотов.

Например, надежность системы электро-
снабжения жилого комплекса LIFE Варшав-
ская на юге Москвы обеспечивается хорошо 
зарекомендовавшими себя решениями, ос-
нованными на продукции Dekraft — бренда 
низковольтного оборудования ГК «Систэм 
Электрик».

Комплексное предложение Dekraft для 
жилищного строительства позволяет деве-
лоперам закрыть основные потребности в 
надежном электрооборудовании при опти-
мальном соотношении цена — качество, 
при этом имея возможность подобрать сба-
лансированный продукт с точки зрения тех-
нических характеристик и надежности. На-
ряду с модульным оборудованием ком-
плексное предложение также включает в 
себя силовое и коммутационное оборудова-
ние, устройства для повышения качества 
электропитания, измерительные приборы, 

щитовое оборудование и аксессуары, а так-
же светотехнику.

На объектах устанавливаются вводно- 
распределительные устройства (ВРУ), в кото-
рые входит передовое оборудование торговой 
марки Dekraft, в их числе автоматические 
выключатели в литом корпусе серии ВА-300, 
рассчитанные на применение в сетях трехфаз-
ного переменного тока до 1 600 А, номиналь-
ным рабочим напряжением 400/415 В и ча-
стотой 50 Гц, которые повышают безопас-
ность и защиту электрических цепей от пере-
грузок и токов короткого замыкания.

Выключатели-разъединители серии  
ВР-101, рассчитанные на применение в сетях 
трехфазного переменного тока до 3 150 А, 
номинальным рабочим напряжением до  
690 В и частотой 50/60 Гц. Выключатели- 

разъединители способны включать и отклю-
чать токи в нормальных условиях, в том чис-
ле при рабочих перегрузках, а также в вы-
ключенном положении. Реверсивное испол-
нение данных коммутационных аппаратов 
обеспечивает возможность ручного пере-
ключения с основного ввода на резервный. 
Стоит отметить, что с середины 2022 года 
ВР-101 номиналом свыше 100 А комплекту-
ются дополнительным контактом на каждую 
контактную группу.

Контакторы КМ-103, рассчитанные на 
применение в сетях трехфазного переменно-
го тока до 630 А, номинальным рабочим на-
пряжением до 690 В, а также устройства 
управления и сигнализации дополняют этот 
комплекс, обеспечивая удобство эксплуата-
ции и контроль системы.

Модульное оборудование представлено 
автоматическими выключателями серий  
ВА-103 (4,5 кА), ВА-105 (10 кА) с аксессуара-
ми (дополнительные и сигнальные контакты, 
независимые расцепители, расцепители ми-
нимального и максимального напряжения), 
автоматическими выключателями диффе-
ренциального тока ДИФ-103 (6 кА), выклю-
чателями дифференциального тока УЗО-03 
(6кА), выключателями нагрузки ВН-102.

Автоматические выключатели Dekraft слу-
жат для защиты электрических цепей от пере-
грузок и токов короткого замыкания и имеют 
впечатляющие показатели механической (до 
25 000 циклов) и электрической износо-
стойкости (до 6 000 циклов), что позволяет 
обеспечить бесперебойную работу электриче-
ских сетей, безопасность, а также снизить за-
траты на техническое обслуживание.

Бренд Dekraft присутствует на российском 
рынке более 17 лет, и за это время из произ-
водителя недорогих модульных автоматиче-
ских выключателей он превратился в уни-
версального поставщика комплексных реше-
ний для распределения электроэнергии в 
среднеценовом сегменте низковольтного 
оборудования.

Безопасно, 
удобно, 
качественно
Комплексный подход 
к электроснабжению  
ЖК бизнес-класса

Сергей ВЕРШИНИН

ГК «АЯК» поставила системы кондициони-
рования MDV для складских помещений 
крупнейшего онлайн-ретейлера России — 
OZON. Благодаря внедрению энергоэффек-
тивных климатических решений маркет-
плейс снизил затраты на охлаждение более 
1 200 000 кв. метров, на которых хранится 
свыше 530 млн товаров и обрабатывается 
более 14,36 млн заказов ежедневно. 

Для OZON как для одного из лидеров рос-
сийского рынка e-commerce критически важ-
но поддерживать оптимальные температур-
ные условия в своих масштабных логистиче-
ских комплексах. Гигантские склады требу-
ют не только надежного климатического 
оборудования, но и энергоэффективных ре-
шений, способных значительно сократить 
расходы на электроэнергию.

Температурные параметры на объектах 
OZON должны строго соответствовать требо-
ваниям СанПиН, чтобы гарантировать со-
хранность товаров — от электроники до про-
дуктов питания — и создать комфортные ус-
ловия для работы сотрудников. В холодный 
период — от 16 до 24°C, в теплый — от 18 до 
25°C. В условиях постоянно растущих тари-
фов на электроэнергию для компании было 
важно подобрать решение, которое не толь-
ко обеспечило бы стабильное охлаждение, 
но и помогло бы значительно сократить экс-
плуатационные расходы.

Для реализации задачи для складов OZON 
были выбраны технологичные мульти-
зональные системы MDV, которые зареко-
мендовали себя как одно из самых энергоэф-
фективных решений на рынке. Это оборудо-
вание установлено в логистических центрах 
компании в Екатеринбурге, Самаре, Благове-
щенске, Оренбурге, Невинномысске, Ново-
российске, Адыгейске, а также вблизи насе-
ленных пунктов в Татарстане, Ленинград-
ской и Тверской областях. 

Стандартная структура объектов OZON — 
компактная административно-бытовая зона и 
крупные помещения для хранения — позволи-
ла внедрить единое климатическое решение 
на базе оборудования MDV. Унификация си-
стем стала возможной благодаря типовой пла-
нировке складов, где требования к микрокли-
мату в офисных и складских зонах четко раз-
делены, но технологически взаимо связаны.

Универсальное предложение
В административных частях объектов, вклю-
чающих офисы, комнаты отдыха и хозяй-
ственные помещения, используются VRF- 
системы MDV серий V6 и V8. Они эффектив-
но работают с переменной загрузкой, харак-
терной для подобных случаев, быстро дости-
гают нужной температуры в обслуживаемых 
помещениях и точно ее поддерживают, что 
создает комфортные условия для сотрудни-
ков. Наружные блоки с боковым или верти-

кальным выбросом воздуха размещаются 
вдоль зданий и частично на крышах, что оп-
тимизирует затраты на монтаж коммуника-
ций. Для равномерного распределения воз-
духа применяются кассетные внутренние 
блоки — простое и практичное решение, об-
легчающее обслуживание.

Складские зоны оснащены инверторными 
компрессорно-конденсаторными блоками 
(ККБ) MDV VC Pro и VC Max, работающими в 
паре с приточно-вытяжными установками. 
ККБ охлаждают воздух, проходящий через 
тепло обменники вентиляционных установок.

Блоки VC Max, построенные на платформе 
VRF V8, обеспечивают стабильное холодоснаб-
жение даже при экстремальных нагрузках. 
Важным плюсом VC Max стало отсутствие ре-
жима обогрева, который не требуется для 
складов, что снизило стоимость системы, по-
зволило уменьшить затраты на закупку обору-
дования (заметно оптимизировать бюджет) и 
повысило ее надежность за счет упрощения 
конструкции. 

Возможность плавной регулировки про-
изводительности очень полезна для компрес-
сорно-конденсаторных блоков. Ведь нагруз-
ка на потребителях (испарителях приточно- 
вытяжных установок) у них меняется гораз-
до быстрее и сильнее, чем в случае обычных 
внутренних блоков систем кондиционирова-
ния, где колебания нагрузки в значительной 
степени скрадываются тепловой инерцией 
здания.

В случае же обработки свежего воздуха ни-
какой инерции нет, то есть производитель-
ность системы должна следовать фактически 
за уличной температурой в режиме реального 
времени. Плавная регулировка с помощью ин-
вертора такую возможность как раз дает. Ре-
зультатом является заметное повышение 
энергоэффективности, а также срока службы 
за счет уменьшения количества циклов вклю-
чения-выключения.

Таким образом, инверторные компрессор-
но-конденсаторные блоки — одно из самых 
дешевых решений по стоимости жизненного 
цикла.

С точки зрения обслуживания все обору-
дование MDV, принадлежащее к линейке 
VRF, максимально унифицировано. Это 
позволяет службе эксплуатации обхо-
диться минимальным набором инстру-
ментов и запасных частей, что положи-
тельно сказывается на эксплуатацион-
ных затратах. 

Это решение не только обеспечило точ-
ный климатический контроль для сохранно-
сти товаров и комфорта сотрудников, но и за-
крепило MDV в статусе лидера энергоэффек-
тивных решений для крупных логистических 
операторов.

Почему MDV?
Оборудование MDV выделяется на рынке 
своей энергоэффективностью. ККБ MDV обе-
спечивают дешевый холод за счет использо-
вания инверторных технологий, что позво-
ляет OZON экономить до 30% электроэнер-
гии по сравнению с традиционными систе-
мами. Это стало возможным благодаря не-
скольким ключевым особенностям оборудо-
вания:

• Инверторные технологии: MDV исполь-
зует инверторные компрессоры, которые 
автоматически регулируют мощность в 
зависимости от нагрузки, избегая пере-
расхода энергии.

• Точный контроль температуры: оборудо-
вание поддерживает заданные параметры 
с минимальными отклонениями, что ис-
ключает лишние циклы включения и вы-
ключения, снижая энергопотребление.

• Интеграция с системами управления: 
MDV легко интегрируется с современны-
ми системами управления, что позволяет 
оптимизировать работу оборудования и 
дополнительно снизить затраты.

Благодаря внедрению оборудования MDV 
OZON не только достиг значительной эконо-
мии на электроэнергии, но и обеспечил:
• Сохранность товаров: стабильные темпе-

ратурные параметры в складских помеще-
ниях создают идеальные условия для хра-
нения товаров, включая продукты пита-
ния и электронику.

• Комфорт для сотрудников: в администра-
тивно-бытовых зонах поддерживается 
комфортная температура, что повышает 
продуктивность работы персонала.

Для получения дополнительной  
информации о проектах и оборудовании 
MDV обращайтесь в ГК «АЯК», которая яв-
ляется эксклюзивным дистрибьютором 
бренда в России и в странах ближнего за-
рубежья. 

Пример использования оборудования MDV 
на складе OZON в Адыгейске:  
Дано: универсальный склад OZON площадью 
более 60 тыс. кв. метров по полу 
с масштабными пространствами для хранения 
товаров и грузов, а также сравнительно 
небольшой административно-бытовой частью.
Задача: обеспечить температуру, 
соответствующую требованиями СанПиН.
Решение: вентиляцию складских зон 
обеспечивают 26 инверторных ККБ VCpro  
(1 400 кВт). Кондиционирование 
административно-бытовых помещений 
осуществляют 16 наружных блоков VRF  
(580 кВт) и 128 кассетных внутренних блоков. 
Дополнительно установлены сплит-системы 
и полупромышленные ККБ, что позволило 
закрыть все потребности объекта. 
Мощность по наружным блокам: 2 089,2 кВт.

Серия V8 — новейшее климатическое 
оборудование, вероятно, лучшее из того,  
что сегодня есть на рынке.  
В нем реализованы: 
• Уникальный протокол межблочной связи 
HyperLink, обеспечивающий:
— возможность свободного подключения 
внутренних блоков;
— удобное сервисное обслуживание.
• Первый в отрасли полностью герметичный 
блок ShieldBox, защищающий электронные 
компоненты от любого внешнего воздействия.
• Полный контроль параметров работы 
системы SuperSense.
• Эффективное управление холодильным 
контуром META 2.0.
• Широкий диапазон рабочих температур  
(от -30° до +55°С).
• Использование наружных модулей 
мощностью до 117 кВт: чем больше мощность 
модуля, тем дешевле киловатт его 
производительности.
• Коэффициенты сезонной. 
энергоэффективности V8: SEER до 7.55 
(холод), SCOP до 4.96 (тепло).

Денис АЛЯБЬЕВ,  
технический директор OZON:
«Товары на складах хранятся в разных 
зонах. Например, продуктовые, 
для хранения которых требуется 
определенная температура, отдельно. 
Также есть зона для дорогостоящих 
товаров. Оборудование MDV 
помогает создать условия 
для правильного хранения, чтобы 
товары были доставлены покупателю 
в надлежащем качестве»
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ГОСТ 
рекомендует
Выдержки из нормативной базы 
по содержанию внутридомовых 
систем электроснабжения

Сергей ВЕРШИНИН

Работа инженерных систем и коммуникаций 
многоквартирных домов (МКД) зависит от 
множества аспектов, среди которых безопас-
ность использования электроэнергетики. 
Именно для этого была разработана полная 
нормативно-правовая база в этой части. 
Один из основополагающих документов — 
ГОСТ Р 56536-2015 «Услуги жилищно-
коммунального хозяйства и управления 
много квартирными домами» («Услуги содер-
жания внутридомовых систем электроснаб-
жения многоквартирных домов. Общие тре-
бования»), внесенный Техническим комите-
том по стандартизации ТК 393 и утвержден-
ный приказом Федерального агентства по 
техническому регулированию и метрологии.

Правила применения данного стандарта 
установлены в статье 26 Федерального зако-
на 162-ФЗ «О стандартизации в Российской 
Федерации».

ГОСТ также входит в серию стандартов 
«Услуги жилищно-коммунального хозяйства 
и управления многоквартирными домами». 
Его применение позволяет сформировать 
единую и эффективную систему управления 
многоквартирными домами и содержания 
общего имущества многоквартирных домов, 
обеспечивающую предоставление каче-
ственной коммунальной услуги электро-
снабжения, безопасную эксплуатацию и ком-
фортные условия проживания, а также вы-
полнить требования технических регламен-
тов, нормативных документов по санитарно- 
эпидемиологическому надзору, Жилищного 
кодекса РФ и других нормативных правовых 
актов.

Стандарт устанавливает требования к ус-
лугам управления и содержания внутри-
домовых систем электроснабжения и пред-

назначен для применения лицами, предо-
ставляющими услуги управления и содержа-
ния общего имущества МКД, в составе кото-
рых имеются внутридомовые системы элек-
троснабжения, собственниками помещений, 
расположенных в этих многоквартирных до-
мах, принявшими решение о содержании 
внутридомовой системы электроснабжения 
в соответствии с настоящим стандартом и 
выступающими заказчиками таких услуг 
(работ), а также для выполнения подрядны-
ми организациями, привлекаемыми для вы-
полнения работ, связанных с управлением и 
(или) содержанием таких систем, организа-
циями при заключении и выполнении дого-
вора электроснабжения многоквартирного 
дома, в том числе потребителями, эксплуати-
рующими такие системы.

В качестве одного из важных документов 
при подготовке данного стандарта указан 
СТО (Стандарт организации) НОСТРОЙ 
2.23.5-2012 «Инженерные сети зданий  
и сооружений внутренние. Рекомендации  
по созданию систем управления инженерными 
сетями зданий и сооружений».

Этот документ был разработан в рамках 
Программы стандартизации Национального 

объединения строителей и направлен на ре-
ализацию Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации, Федерального закона 
№184-ФЗ «О техническом регулировании», 
Федерального закона №384-ФЗ «Техниче-
ский регламент о безопасности зданий и со-
оружений», Федерального закона №261-ФЗ 
«Об энергосбережении и о повышении энер-
гетической эффективности и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», приказа Министер-
ства регионального развития Российской Фе-
дерации №624 «Об утверждении Перечня 
видов работ по инженерным изысканиям, по 
подготовке проектной документации, по 
строительству, реконструкции, капитально-
му ремонту объектов капитального стро-
ительства, которые оказывают влияние на 
безопасность объектов капитального стро-
ительства».

В рекомендациях изложены общие прави-
ла монтажа и пусконаладки систем локаль-
ного и/или распределенного управления 
внутренними инженерными системами зда-
ний и сооружений и разработаны в развитие 
положений стандартов СТО НОСТРОЙ 
2.15.8-2011 и СТО НОСТРОЙ 2.15.9-2011 в 

части монтажа и пусконаладки систем управ-
ления внутренними инженерными сетями 
зданий и сооружений. Настоящие рекомен-
дации дополняют СП 73.13330.2012 и  
Р НОСТРОЙ 2.15.3-2011 положениями по ав-
томатизации систем вентиляции и кондици-
онирования, использованными в качестве 
примеров объектов автоматизации.

Рекомендации распространяются на авто-
матизированные системы локального и/или 
распределенного управления инженерным 
оборудованием в зданиях и сооружениях при 
строительстве новых, расширении, рекон-
струкции и техническом перевооружении 
действующих предприятий, зданий и соору-
жений и устанавливают общие требования к 
системам, а также правила выполнения ра-
бот по их монтажу и пусконаладке.

Рекомендации не распространяются на 
монтаж автоматизированных систем специ-
альных объектов (атомные установки, шах-
ты, предприятия по производству и хране-
нию взрывчатых веществ, изотопов), систем 
связи и сигнализации, автоматики систем 
пожаротушения и дымоудаления, автомати-
зированных систем управления технологи-
ческими процессами.
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Эффективное решение
Системы MDV помогли OZON снизить энергопотребление 
на складах площадью более 1,2 млн кв. метров

Егор БАЙЧИКОВ, 
технический директор  
ГК «АЯК»:
«Оборудование MDV 
идеально подошло  
для задач OZON 

благодаря своей 
энергоэффективности 

и точности контроля 
температуры. Использование ККБ серии 
VC Max позволило избежать переплат 
за ненужные функции, такие как режим 
обогрева, что особенно важно 
для складских помещений.  
Это решение не только позволяет 
экономить энергоресурсы, 
но и упрощает эксплуатацию»
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«Наследие. Визионеры»
Обсуждение темы сохране-
ния наследия началось еще в 

первый день деловой программы ПМЭФ. На 
главной сессии Урбан Хаба «Наследие. Визио-
неры», где эксперты обсуждали, как сохра-
нить аутентичность исторических объектов, 
не превращая их в «законсервированные» 
музеи, основным стал вопрос, как создать 
живые пространства, где прошлое взаимо-
действует с современными функциями? Ведь, 
как отмечали участники, города, это не про-
сто скопление зданий, а сложные организмы, 
где культурное наследие должно работать на 
развитие.

Сегодня есть чем гордиться всем регионам 
страны. Раис Татарстана Рустам Минниха-
нов, открывший работу сессии, подчеркнул, 
что республика уже много лет системно под-
ходит к вопросам сохранения историко- 
культурного наследия. «Огромный объем ра-
бот по сохранению, восстановлению и ре-
ставрации объектов историко-культурного 
наследия был проделан фондом «Возрожде-
ние» под руководством первого президента 
Татарстана Минтимера Шаймиева», — отме-
тил он. Благодаря этой работе четыре объек-
та республики вошли в Список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Особое внимание в Та-
тарстане уделяется грамотному градостро-
ительству в исторических поселениях — с 
2016 года там работает специальная межве-
домственная комиссия, уже рассмотревшая и 
одобрившая около 500 проектов нового стро-
ительства, тщательно согласованных с требо-
ваниями сохранения исторической среды.

Над чем еще работать, тоже есть. Министр 
строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин 
подробно остановился на законодательных и 
технических сложностях, с которыми сталки-
ваются реставраторы. «Мы в 2011-2012 годах 
пришли в гостиницу Дворянского собрания в 
Казани и не могли начать работы, потому что 
порог нельзя убрать, нельзя сделать единый 
уровень полов. Вот таких моментов очень 
много», — рассказал министр. Еще один при-
мер, на котором остановился Ирек Файзул-
лин, — кропотливая работа по консервации 
Санкт-Петербургской консерватории, где три 
ведомства — Минстрой, Минкультуры и МЧС 
— совместно искали решения, чтобы сохра-
нить уникальный объект без излишних бюро-
кратических барьеров. Министр особо под-
черкнул необходимость синхронизации стро-
ительного, культурного и пожарного законо-
дательств, чтобы сделать процесс реставра-
ции более прозрачным и предсказуемым для 
инвесторов.

Деньги. Комплексность. Бизнес
Не все гладко и в экономике проектов по со-
хранению объектов культурного наследия. 
Заместитель министра строительства и ЖКХ 
РФ Никита Стасишин сделал акцент на том, 
что восстановление памятников — не обуза 
для бюджета, а инвестиция в будущее, кото-
рая окупается через рост туристического по-
тока, оживление экономики и повышение 
привлекательности территорий. Эффект, по 
мнению замминистра, выходит далеко за 
рамки территорий самих памятников: «В 
каж дом из городов, помимо того, что тот или 
иной объект восстановлен, еще и созданы 
общественные пространства. Там абсолютно 
другой ретейл, по-другому развивается об-
щественное питание — и это все капитали-
зирует сам город: поток туристов становится 
кратно выше и будет расти. Это все возвра-
щается через налоги в города».

В этом и заключается ценность историче-
ской среды: она меняет качество жизни, фор-
мирует идентичность и привлекает инвести-
ции. «Любое развитие города может идти 
только в комплексе — через перекладку се-
тей, строительство дорог или жилья. Культур-
ное достояние делает нашу страну величе-
ственнее», — подчеркнул Никита Стасишин.

Виталий Мутко анонсировал важные ини-
циативы, направленные на привлечение ин-
вестиций в восстановление объектов куль-
турного наследия (ОКН). Одним из ключевых 
предложений стало объединение на торгах 
исторических зданий с более ликвидными 

активами. «Готовим изменение в федераль-
ный закон №161-ФЗ: предлагаем, когда бе-
рем по закону ликвидный объект, отдавать 
его вместе с неликвидным. Речь идет о рас-
ширении механизмов для реализации воз-
можности объединения ОКН на торгах с дру-
гим инвестиционно-привлекательным иму-
ществом или земельными участками. Это 
позволит учесть потенциальные затраты ин-
вестора на восстановление ОКН при опреде-
лении стоимости инвестлота», — отметил он.

Такой подход должен сделать проекты по ре-
ставрации памятников культуры более привле-
кательными для бизнеса. Сегодня, по словам 
Виталия Мутко, инвестиционный цикл таких 
проектов может достигать семи лет, но инсти-
тут развития ставит цель сократить этот срок. 
«Мы работаем над тем, чтобы сократить его до 
трех лет», — подчеркнул глава «ДОМ.РФ».

Важным инструментом поддержки инве-
сторов остается льготное кредитование. На 
программу субсидирования процентных ста-
вок до 2030 года выделен 51 млрд рублей. 
«Для оказания финансовой поддержки рекон-
струкции объектов культурного наследия 
«ДОМ.РФ» реализует льготную программу 
кредитования. Единая льготная ставка будет 
составлять не более 9% для всех объектов. 
Для пилотных 24 объектов в восьми регионах 
она сегодня составляет 6%», — отметил Вита-
лий Мутко.

Девятым регионом, который примет уча-
стие в президентской программе по восста-
новлению исторических и архитектурных па-
мятников, стала Курская область: соглашение 
об этом было подписано на ПМЭФ Виталием 
Мутко и врио губернатора Курской области 
Александром Хинштейном. В рамках сотруд-
ничества планируется восстановить объекты 
культурного наследия, находящиеся в неудов-
летворительном состоянии. «ДОМ.РФ»  
займется вовлечением памятников в хозяй-
ственный оборот, проведет торги и поможет 
привлечь инвесторов с использованием мер 
господдержки. Регион, в свою очередь, будет 
контролировать процесс реставрации. Кон-
кретный перечень объектов определится позд-
нее. «Это важный шаг для сохранения истори-
ческого наследия Курской области. Участие в 
федеральной программе дает возможность 
вернуть к жизни знаковые объекты, особенно 
в преддверии тысячелетия Курска», — 
подчерк нул Александр Хинштейн.

Еще одним шагом к системной работе с 
наследием стало закрепление правового ста-
туса платформы «наследие.дом.рф». Соот-
ветствующий законопроект был принят 
Госдумой в первом чтении 17 июня. Это по-
зволит обеспечить инвесторов полной и акту-
альной информацией об объектах, интегри-
ровав ресурс с государственными информа-
ционными системами.

От Москвы до регионов
В дискуссии о балансе между сохранением 
наследия и современным развитием городов 
прозвучала важная мысль от министра пра-
вительства Москвы, руководителя Департа-
мента градостроительной политики Влади-
слава Овчинского: «Мы, безусловно, должны 
уделять внимание культурному наследию, 
которое нужно сохранять. Но в то же время 
важно делать это не в ущерб современному 
строительству, ведь мы сейчас создаем объек-
ты, которые через 100 лет станут объектами 
культурного наследия. Ключевая задача, по-
ставленная мэром Москвы Сергеем Собяни-
ным, — создать новую среду, новую ткань 
города, которая позволяет сохранить то, что 
было сделано до нас, и создавать новые архи-
тектурные и строительные шедевры».

О региональном опыте комплексного раз-
вития территорий (КРТ) и успешных кейсах 
рассказали мэр Тюмени Максим Афанасьев и 
заместитель губернатора Нижегородской об-
ласти Олег Беркович.

«Новый вектор развития городов — это 
внедрение механизма КРТ по реализации 
мастер-плана», — отметил Максим Афана-
сьев. Он рассказал, что сейчас обсуждается 
развитие 700 гектаров исторического центра 
города. «Мы увидели нереализованный 
градо строительный потенциал, сочетая со-
хранение наследия с современной архитекту-
рой. К работе подключились федеральные 
застройщики, у которых мы учимся правиль-
ному формированию пространства, подходя 
к вопросу с точки зрения бизнеса, но с виде-
нием будущего», — подчеркнул мэр Тюмени.

Для детальной проработки инициирован 
мастер-план с участием девелоперов. «Он со-
хранит наследие и создаст новую архитекту-
ру, но требует пересмотра законодательных 
норм», — уверен Максим Афанасьев. Среди 
предложений — включение объектов в КРТ 
не только по критерию аварийности, но и на 

основе мастер-плана, что «упростит передачу 
объектов инвесторам».

У Нижнего Новгорода свой опыт. В этом 
году область первой в стране приняла реги-
ональный стандарт по сохранению истори-
ческого наследия. Работы же в этом направ-
лении ведутся уже давно. Особое внимание в 
регионе уделяется созданию инфраструкту-
ры для сохранения памятников. «Обращение 
с объектами культурного наследия требует 
особых компетенций, поэтому мы создали 
Клуб владельцев исторической недвижимо-
сти, где опытные собственники помогают 
новичкам разобраться в юридических тон-
костях и лучших практиках реставрации», 
— рассказал Олег Беркович. Для привлече-
ния инвесторов был разработан цифровой 
каталог памятников архитектуры, каждый 
объект представлен с обмерами, зонами ох-
раны и возможностями использования, что 
помогает инвесторам принимать взвешен-
ные решения.

Важнейший аспект — реновация деревян-
ной застройки, что актуально для многих ре-
гионов, кроме Москвы и Петербурга. «Мы 
работаем кварталами, так как отдельные зда-
ния часто нерентабельны. Но с льготными 
кредитами, например, для гостиниц, проек-
ты становятся жизнеспособными», — пояс-
нил Олег Беркович.

Областное волонтерское движение «Обе-
рег» спасло десятки домов в малых городах. 
«Мы создали школу реставрации, где учат 
работать с исторической древесиной — это 
настоящая школа бережного отношения к 
наследию», — подчеркнул Олег Беркович. 
Среди успешных проектов — переделка мель-
ницы Башкирова в общественное простран-
ство. Сложные объекты требуют комплексно-
го подхода, добавления коммерческих функ-
ций. Например, бывшая гостиница «Россия» 
стала элитным жильем, а пакгаузы — образо-
вательным кластером.

Регион надеется на изменения в законода-
тельстве для упрощения работы с наследием. 
Соответствующие предложения были на-
правлены в Госдуму.

Сохранение культурного наследия — не 
только миссия, но и драйвер развития. 
Льготные кредиты, законодательные иници-
ативы и успешные практики показывают: 
это не обуза, а стратегический ресурс для 
будущего.

ПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ     ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ

Стратегический ресурс
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Антон ГЛУШКОВ,  
президент НОСТРОЙ:
«В условиях, когда 
статистика по вводу 
объектов и финансовым 
показателям проектов 

в 2025 году выглядит 
относительно 

оптимистично, важно 
задуматься о том, что ждет 

отрасль в ближайшей перспективе.  
Без дополнительных мер поддержки 
выход новых проектов на рынок может 
резко сократиться, поэтому ключевая 
задача — создать условия, которые 
помогут застройщикам преодолеть  
нарастающие вызовы.
Первое и основное направление — 
снижение административных барьеров. 
Несмотря на формально установленные 
процедуры, в каждом регионе 
сохраняется своя трактовка требований, 
особенно в сфере комплексного развития 
территорий. Это приводит к затягиванию 
сроков. Сейчас прохождение всех этапов 
занимает в среднем 516 дней, 
необходимо сократить этот период 
до 315. Для этого требуются жесткая 
формализация правил, усиление 
контроля за их исполнением, в том числе 
с привлечением надзорных органов, 
включая прокуратуру.
Параллельно важно пересмотреть 
регуляторные и технические нормы, 
которые зачастую избыточны. Речь идет 
не только об упрощении процедур 
получения разрешений на строительство 
и ввод объектов, но и о внедрении гибких 
стандартов. Уже формируется практика 
альтернативного доказывания 
соответствия, когда компании могут 
опираться на собственные нормативы, 
а не только на ГОСТы. Главное — 
сохранить требования безопасности, 
но дать бизнесу больше свободы 
в вопросах потребительских 
характеристик жилья.
Особого внимания требуют такие 
территории, как Донбасс и Дальний 
Восток, где действуют льготные 
программы — например, ипотека под 2%, 
налоговые преференции, — но даже 
этого недостаточно. На Дальнем Востоке, 
несмотря на господдержку, наблюдается 
спад ввода нового жилья.  
В новых регионах поставлена 
амбициозная задача — построить 17 млн 
кв. метров жилья к 2030 году. Для этого 
необходимо привлекать федеральных 
застройщиков, способных работать 
в сложных условиях, и обеспечивать  
их дополнительными стимулами.
Однако одних только нефинансовых мер 
поддержки недостаточно.  
Отрасль сталкивается с падением 
маржинальности из-за роста 
себестоимости строительства 
при стагнации цен на жилье.  
В результате в городах с населением 
менее 500 тыс. человек новые проекты 
практически не запускаются, что ведет 
к остановке всей цепочки подрядчиков 
— от генстроителей 
до узкоспециализированных компаний. 
Если ситуация не изменится 
в ближайшие полгода, волна банкротств 
в секторе неизбежна.
Чтобы этого не допустить, необходимо 
введение адресных финансовых мер.  
В первую очередь — субсидирование 
процентных ставок по проектному 
финансированию в низкомаржинальных 
регионах. Без такой поддержки 
застройщики просто не будут рисковать 
с новыми проектами, что приведет 
к дальнейшему сокращению объемов 
строительства по всей стране.
Таким образом, для стабилизации 
отрасли нужен комплексный подход: 
сокращение бюрократии, адаптация 
нормативной базы, поддержка новых 
территорий и, что особенно важно, 
прямые финансовые механизмы 
стимулирования застройщиков. Только 
так можно сохранить текущие темпы 
строительства и не допустить глубокого 
кризиса в одной из ключевых отраслей 
экономики»

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
условиях экономической нестабильности 
и высоких ставок по ипотеке строитель-
ная отрасль России стоит перед необходи-
мостью адаптации к новым реалиям. Как 
власти и бизнес ищут баланс между госу-

дарственной поддержкой и самостоятельным 
развитием, чтобы сохранить динамику роста и 
обеспечить граждан доступным жильем, об-
суждалось за круглым столом «Выжить, чтобы 
развиваться», состоявшемся на площадке  
Урбан Хаб на ПМЭФ.

Замминистра строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин обозначил задачи Минстроя. Глав-
ная цель — выполнение указа президента о 
вводе 120 млн кв. метров жилья в год — остает-
ся прежней, но акценты сместились с количе-
ственных показателей, и приоритетами стали 
улучшение качества жизни на 30% и обновле-
ние жилищного фонда на 20%. Если раньше 
ориентировались на квадратные метры и чис-
ло улучшивших жилищные условия семей, то 
теперь в фокусе — комплексное развитие: но-
вая застройка, модернизация коммунальной 
инфраструктуры, благоустройство, экология и 
социальная сфера.

Однако ситуация в строительной отрасли 
неоднородна: в некоторых регионах темпы жи-
лищного строительства остаются низкими, не-
смотря на выполнение планов. Для выравнива-
ния дисбаланса Минстрой планирует исполь-
зовать прямые бюджетные вливания, инфра-
структурные кредиты и облигации, субсидиро-
вание проектного финансирования в малых 
городах.

Одновременно с этим Минстрой работает 
над нефинансовыми мерами поддержки, дета-
ли которых согласовываются с Минфином и 
ФНС. «Мы видим инструменты, которые помо-
гут застройщикам оптимизировать свои затра-
ты без прямого федерального, регионального 
и муниципального «вливания». Мы сейчас  
доформируем подходы и в ближайшее время 
выйдем с некоторыми инициативами», —  
сообщил Никита Стасишин.

Также он отметил, что во исполнение реше-
ний Госсовета подготовлена программа по суб-
сидированию проектного финансирования в 
сделках с вводом 2026 года в городах с числен-
ностью населения меньше 100 тыс. с распро-
данностью жилья менее 20%, чтобы поддер-
жать такие регионы.

Мониторинг и контроль
Благодаря Единой информационной системе 
жилищного строительства (ЕИСЖС) ведом-
ство отслеживает ситуацию в каждом городе и 
у каждой компании, видит распроданность, 
закредитованность, денежные потоки застрой-
щиков, что позволяет оперативно выявлять 
риски и предотвращать срывы обязательств 

перед дольщиками. «По некоторым компани-
ям возникают опасения. Но будем смотреть 
очень внимательно за каждой, насколько они 
качественно обслуживают свои кредитные 
портфели и насколько отдают себе отчет в том, 
к чему они подойдут к моменту ввода объекта 
в эксплуатацию, раскрытия эскроу, что у них 
будет с объемом денежных средств на счетах, 
необходимых для покрытия взятого проектно-
го кредита, капитализированных процентов. 
Будем точечно реагировать на те вещи, кото-
рые могут привести к невыполнению обяза-
тельств застройщиков перед гражданами», — 
сказал Никита Стасишин.

Председатель правления «Банка ДОМ.РФ» 
Максим Грицкевич отметил, что, по оценкам 
банка, около 5% банковского портфеля (с уче-
том схожести параметров с другими банками) 
могут оказаться в ближайшие годы в зоне рис-
ка. Опрос среди 62 крупных застройщиков вы-
явил неоднородность ситуации в секторе: 41% 
компаний чувствуют себя уверенно, планиру-
ют новые инвестиции и расширение, другие 
временно приостановили запуск проектов, а 
третьи столкнутся с необходимостью реструк-
туризации долгов. Банки готовы к такому раз-
витию событий, заранее формируя резервы. 
Максим Грицкевич подчеркнул, что подобные 
кризисы — не новость для отрасли, а текущая 
ситуация носит временный характер. Если 
ключевая ставка будет снижаться и в 2026-м 
средний уровень будет хотя бы 14-15%, в це-
лом ситуация может выровняться. В долго-
срочной перспективе кризисные события по-
меняют отрасль в ближайшие 5-10 лет.

Анализ ЕИСЖС показывает, что если полто-
ра года назад лишь 3% застройщиков работали 
со средней ставкой выше 20% (с учетом субси-
дий — 16%), то сегодня таких проектов стало 
значительно больше, причем далеко не все из 
них обладают рентабельностью, достаточной 
для покрытия таких затрат. Банки осознают, 
что часть проектов не будет реализована в 
перво начальном виде, однако уверены, что 
жилье будет достроено, а квартиры — переда-
ны дольщикам. Тем не менее, процесс потребу-
ет реструктуризации, переговоров и формиро-
вания резервов.

Несмотря на краткосрочные трудности, 
Максим Грицкевич отметил и позитивные из-
менения. Например, развитие цифровых ин-
струментов — информационных систем учета 
земельных участков, градостроительных ста-
тусов, моделирования объектов — повысит 
прозрачность и эффективность рынка. Кроме 
того, меняется структура финансирования:  
если пять лет назад доля ипотеки в продажах 
новостроек не превышала 20%, то сегодня в 
отдельные периоды она достигает 90%. В буду-
щем стоит ожидать роста роли альтернатив-
ных инструментов: облигаций, коллективных 
инвестиций, индексированных продуктов.

В долгосрочной перспективе, по мнению 
Максима Грицкевича, кризисные явления в от-
расли останутся позади, а внедрение новых 
технологий и финансовых механизмов изме-
нит рынок, как когда-то это сделало проектное 
финансирование. Главное — не замыкаться на 
текущих проблемах, а параллельно работать 
над стратегическими решениями, которые 
обес печат устойчивое развитие на годы вперед.

Ипотека и арендное жилье
Хотя Минстрой напрямую не регулирует ипо-
теку, ведомство взаимодействует с ЦБ и Мин-
фином, чтобы смягчить последствия ужесточе-
ния кредитной политики — рост ставок, повы-
шение коэффициента риска, лимиты на выда-
чу кредитов. Основная задача — удержать 
объемы ввода жилья на уровне прошлого года, 
повысить его доступность и стабилизировать 
ипотечный рынок. Однако успех зависит не 
только от действий власти, но и от готовности 
бизнеса адаптироваться к новым условиям. 
«Главное — не мешать бизнесу, но и не допус-
кать ситуации, когда компании надеются толь-
ко на господдержку», — резюмировал Никита 
Стасишин.

Первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Владимир Ко-
шелев предложил два ключевых механизма 
поддержки отрасли. Первый — выкуп государ-
ством непроданного жилья по приемлемой для 
бюджета цене, что сохранит финансовую устой-
чивость застройщиков и поможет расселять 
аварийный фонд. Второй механизм — разви-
тие арендного жилья. «Сейчас этот сегмент не 
развивается без господдержки, так как инве-
сторы не видят экономики при высокой ключе-
вой ставке», — отметил парламентарий. Он 
привел пример Татарстана, где себесто имость 
квадратного метра для рабочих КАМАЗа со-
ставляет 114 тыс. рублей, что позволяет уста-
навливать аренду 354 рубля за «квадрат» в год.

Для массового строительства доходных  
домов нужны льготные кредиты, субсидии и 
налоговые преференции. «Без этого арендное 
жилье останется экзотикой», — заявил Влади-
мир Кошелев, сославшись на успешный опыт 
«ДОМ.РФ» и арктических проектов. Он подчер-
кнул, что только комплекс мер сможет стаби-
лизировать рынок и обеспечить граждан дос-
тупным жильем в текущих экономических  
условиях.

Несмотря на текущие вызовы, стройотрасль 
демонстрирует потенциал для устойчивого 
развития. Однако успех зависит от слаженных 
действий государства, бизнеса, финансовых 
институтов и их способности адаптироваться к 
меняющимся экономическим условиям. А кри-
зисные явления, хотя и временные, могут стать 
катализатором позитивных преобразований, 
если параллельно решать текущие проблемы и 
инвестировать в стратегические инициативы.

Помогут, но в меру
Минстрой РФ озвучил ключевые меры поддержки 
и контроля рынка недвижимости
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Сергей ВЕРШИНИН

Российский производитель инженерных про-
дуктов и поставщик комплексных решений 
для масштабных строительных и промыш-
ленных проектов компания UTECH предста-
вила свои передовые разработки на XXVIII 
Петербургском международном экономиче-
ском форуме, выступив партнером проекта 
«Территория инноваций».

UTECH, работающая на российском стро-
ительном рынке с 1993 года и реализовав-
шая свыше 50 тыс. инженерных проектов, 
активно инвестирует в цифровизацию стро-
ительных процессов. В начале года компания 
презентовала связанные с безопасностью и 
оптимизацией строительства инновацион-
ные решения, включая датчики для металло-
конструкций, противопожарной безопасно-
сти и электроинструмента.

«UTECH воспринимает инновации как 
один из фундаментальных принципов своей 
деятельности. Цель компании — не просто 
предоставлять комплексные инженерные ре-
шения, но и разрабатывать передовые техно-
логии, воплощать их в жизнь, соответство-
вать современным требованиям и быть 
драйвером развития строительного сектора. 
Участие в ПМЭФ — это возможность проде-
монстрировать инновационный подход ком-
пании, вдохновиться и обменяться опытом  
с лидерами отрасли», — отметила вице- 
президент UTECH по маркетингу Наринэ 
Саркисянц. 

На стенде UTECH в центре внимания ока-
залась VR-зона, обеспечивающая детальную 

визуализацию инженерных решений. Техно-
логия позволяет увидеть конечный резуль-
тат, демонстрируя, как решения компании 
применяются на практике, преображают го-
родские ландшафты и создают функциональ-
ные пространства. В рамках виртуального 
тура гости стенда могли прогуляться по кры-
ше здания, расположенного в Екатеринбур-
ге, посетить современное производство 
UTECH и познакомиться с процессом созда-
ния передовых строительных решений.

В экспозиционном пространстве компа-
ния представила портфолио своих проектов, 
продуктов и услуг. Непосредственно на стен-
де можно было ознакомиться с химическим 
анкером, который прошел сертификацион-
ные испытания по российским ГОСТам в НИУ 
МГСУ и был включен в реестр российской 
промышленной продукции Минпромторга, 

что подтверждает его производство на терри-
тории РФ.

В визуальных стелах размещены макеты 
материала FRP, благодаря своим уникальным 
свойствам уже нашедшего применение в раз-
личных отраслях и использующегося в проек-
тах, где есть специальные требования по ре-
зистентности к агрессивным средам, вклю-
чая влажность, химические реагенты и авто-
мобильные жидкости, или требования к весу.

Также в экспозицию вошла модель медиа-
куба, созданного для Ледовой арены в Ново-
сибирске. Несущие конструкции медиакуба 
спроектированы с использованием монтаж-
ных систем UTECH, что обеспечило надеж-
ность, безопасность и оптимальные сроки 
реализации проекта — ключевые факторы 
при строительстве объектов спортивной  
инфраструктуры.

Инновационный 
подход
Компания UTECH представила 
решения для строительного 
сектора на ПМЭФ-2025

UTECH — российский производитель инженерных продуктов и поставщик комплекс-
ных решений для крупномасштабных строительных и промышленных проектов  
с открытым партнерским подходом на каждом этапе сотрудничества — от проекти-
рования до эксплуатации. В структуре компании: коммерческая организация,  
собственный завод в Санкт-Петербурге, сервисный центр и проектное бюро.

И хочется, 
и страшно
ИЖС в тренде, но здесь еще 
много подводных камней

Светлана СМИРНОВА

За последние четыре года рынок индивиду-
ального домостроения вырос на 30%. По 
данным Росстата, в 2025 году построено 
44,7 млн кв. метров жилья, из них 33 млн 
пришлось на объекты ИЖС. Спрос на стро-
ительство частных домов растет, но чтобы 
частное домостроение получило новый им-
пульс развития, нужны законодательные из-
менения и меры поддержки. Об этом шла 
речь на сессии ПМЭФ-2025 «Трансформация 
рынка ИЖС».

По словам члена Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Александра Якубовско-
го, проблема рынка индивидуального жи-
лищного строительства в том, что ему меша-
ет стать прозрачным и понятным отсутствие 
четких правил. «В прошлом году этот сегмент 
рынка показал рекордный рост — было по-
строено 62 млн кв. метров жилья. Однако 
только 1 млн кв. метров был возведен про-
фессиональными подрядчиками, все осталь-
ное построено хозяйственным способом и 
непонятно кем», — отметил Александр Яку-
бовский.

Среди предложений законодателей — 
введение типового договора на строитель-
ство индивидуального дома в электронном 
виде, который должен включать в себя эле-
мент взаиморасчетов между заказчиком и 
подрядчиком вплоть до вопросов досудебно-
го урегулирования. Как отметил Александр 
Якубовский, такой договор будет оставлять 
цифровой след и минимизировать противо-
речия между сторонами. Также необходимо 
создать реестр добросовестных професси-
ональных подрядчиков в сфере ИЖС, в кото-

ром должны быть прописаны квалификаци-
онные требования к подрядчику.

Еще одним предложением, прозвучав-
шим на форуме, стала рекомендация по соз-
данию саморегулируемых организаций 
(СРО) в сфере загородного домостроения. 
При этом, по мнению Александра Якубов-
ского, должны быть детально продуманы 
вопросы компенсаций со стороны СРО, их 
ответственности за своих подрядчиков. 
Предполагается, что новые правила работы 
на рынке ИЖС будут «отсекать» сегмент  
«серых» неквалифицированных бригад. Он 
также предложил активизировать работу с 
регионами по созданию строительных пло-
щадок с инженерной инфраструктурой, что-
бы была возможность строить типовые зда-
ния, тем самым удешевляя проекты.

Директор по развитию жилищной сферы 
«ДОМ.РФ» Евгений Квасенков согласен, что 
рынок индивидуального домостроения не-
обходимо привести к той же степени про-
зрачности и управляемости, что и рынок 
многоквартирного строительства. Он счита-
ет, что на рынке ИЖС действуют три ключе-

вых фактора развития — доступность фи-
нансовых средств, большой запрос на циф-
ровизацию и тренд на информированность 
участников рынка.

«Если рынок крупных застройщиков уме-
ет разговаривать с банками на одном языке, 
то в случае с небольшими подрядчиками это 
далеко не так, поскольку подрядчиков еще 
надо научить правильно работать. Сейчас на 
этапе формирования рынка, говоря фут-
больным языком, у каждой подрядной орга-
низации есть выбор: либо стать частью ос-
новного состава, либо остаться на скамье 
запасных», — привел сравнение Евгений 
Квасенков.

С ним согласились и участники рынка. 
Так, основатель Open Village Владислав Ко-
пица признался, что застройщики готовы 
работать с эскроу-счетами, но «пока им 
страшно». По этой причине многие подряд-
ные компании «максимально давят на пе-
даль тормоза». Однако Владислав Копица 
пообещал, что, как и в случае с рынком 
много квартирного жилья, в сегменте ИЖС 
они тоже начнут работать по-новому.

Большой 
потенциал
НОСТРОЙ пригласил 
девелоперов заняться 
туризмом

Светлана СМИРНОВА

В дни проведения Петербургского между-
народного экономического форума состо-
ялась пресс-конференция, посвященная 
масштабному событию в сфере туризма 
— Форуму ВНУТРИ.РФ, который пройдет 
11-13 сентября в Минеральных Водах и 
будет посвящен вопросам строительства 
гостиничной инфраструктуры. Его орга-
низатором выступило Национальное 
объединение строителей (НОСТРОЙ).

На форуме будут представлены 
успешные кейсы привлечения девелопе-
ров к реализации качественных и выгод-
ных гостиничных форматов. Особое вни-
мание планируется уделить оптималь-
ным моделям управления и финансиро-
вания проектов. Архитекторы поделятся 
своим видением того, как должен выгля-
деть современный отель, чтобы пользо-
ваться спросом у туристов. Эксперты 
рассмотрят возможности развития каче-
ственной туристической инфраструкту-
ры как способа комплексного развития 
территорий, что впоследствии позволит 
нарастить турпоток и укрепить экономи-
ку региона.

Как рассказал вице-президент  
НОСТРОЙ Антон Мороз, местом работы 
форума не случайно был выбран регион 
Минеральных Вод, так как эта курортная 
зона может стать хорошим примером, 
как в рамках комплексного развития 
территорий развивать туристический 
кластер и туристический бизнес. Он так-
же отметил, что в условиях падения тем-
пов строительства жилья следует пере-
направить серьезные и профессиональ-
ные мощности девелоперов на развитие 
туристических кластеров.

«Сейчас мы плотно работаем с Мин-
строем и «ДОМ.РФ», чтобы понять разви-
тие законодательной базы. Многие объ-
екты строятся по федеральному закону 
№214-ФЗ, и поддержка государства в 
этом вопросе особенно важна. Мы пла-
нируем посвятить деловую программу 
как девелопменту, так и вопросам прода-
жи и управления подобными объектами 
коммерческой недвижимости», — рас-
сказал Антон Мороз. По его словам, мно-
гие территории пользуются популярно-
стью с точки зрения туризма, но класте-
ры и инфраструктура там пока что отсут-
ствуют. «Наша задача для решения этого 
вопроса — объединить бизнес, банки и 
власть», — добавил он.

То, как это сделать, будет продемон-
стрировано на конкретных примерах. В 
рамках Форума ВНУТРИ.РФ будет начато 
строительство санатория в Ессентуках и 
гостиницы в Пятигорске, инвестиции в 
проекты составят 15 млрд рублей. Как 
заметил Антон Мороз, в будущем тури-
стические форумы будут проходить еже-
годно в разных регионах. Для каждого 
субъекта РФ существует своя туристиче-
ская тематика, а потому встречи на  
ВНТУРИ.РФ будут способствовать тому, 
чтобы остальные регионы подхватили 
эту инициативу. «Мы верим, что у нас нет 
плохих локаций, а есть недоработанный 
потенциал для развития», — заявил он.

В качестве примера Антон Мороз при-
вел Северо-Запад страны, назвав пер-
спективными для развития туризма Ка-
релию, Псковскую и Ленинградскую об-
ласти. На карте России таких точек при-
тяжения много, но чтобы они стали ту-
ристическими кластерами, нужно стро-
ить инфраструктуру. «Строители готовы 
включиться в эту работу, однако им надо 
понимать правила игры на этом рынке», 
— полагает Антон Мороз.

Оксана САМБОРСКАЯ

С
оздание комфортной городской среды 
требует комплексных решений — от раз-
вития доступного жилья и дорожной се-
ти до модернизации коммунального хо-
зяйства и общественного транспорта. 

Эти вопросы оказались в центре обсуждения 
на сессии Петербургского международного 
экономического форума под названием «Не 
просто стройка: финансирование инфра-
структуры как основа экономического роста». 
Ключевой темой стал новый национальный 
проект «Инфраструктура для жизни», объеди-
няющий жилищное строительство, транспорт 
и коммунальный сектор.

«Жилье — это ядро, вокруг которого фор-
мируется вся инфраструктура. Выбор места 
проживания человека зависит от наличия 
работы и возможностей для заработка, но не 
менее важны доступность транспорта, соци-
альных объектов, зон отдыха и качественных 
коммунальных услуг. Все это в совокупности 
определяет уровень жизни. Особое значение 
имеет развитие дорожной сети: нам предсто-
ит привести в нормативное состояние 60% 
региональных трасс, 85% дорог в агломера-
циях и обновить магистрали в 2 160 опорных 
населенных пунктах», — отметил вице- 
премьер РФ Марат Хуснуллин в своем выступ-
лении на сессии.

Кроме того, крупные проекты стимулиру-
ют смежные отрасли, создают рабочие места, 
привлекают инвестиции, а качественная 
транспортная сеть позволяет России активнее 
включаться в международные логистические 
коридоры.

По железной дороге
Развитие транспортной системы России тре-
бует комплексного подхода, особенно в усло-
виях меняющейся экономической реально-
сти. Как подчеркнул Марат Хуснуллин, боль-
шое внимание следует уделить развитию вод-
ного транспорта, потенциал которого в России 
используется далеко не полностью. «В Китае 
реки — это первоочередной транспорт, затем 
железная дорога, и только потом — авто-
мобильные перевозки. У нас же реки дают 
минимальный вклад в грузоперевозки», —  
отметил вице-премьер.

Огромное значение в этом контексте при-
обретает Волга — важнейшая водная артерия 
страны, вдоль которой проживает около 20% 
населения России. «Если Волга будет полно-
ценно работать как транспортная и пассажир-
ская магистраль, развитие прилегающих реги-
онов, таких как Тверская область, пойдет со-
вершенно по другому сценарию», — считает 
Марат Хуснуллин. Однако для этого необходи-
мо обеспечить круглогодичную навигацию, 
как это сделано в Китае, где реки используют-
ся без сезонных перерывов.

Между тем основная нагрузка в грузопере-
возках по-прежнему ложится на железные до-

роги, которые сталкиваются с серьезными 
проблемами. Заместитель генерального ди-
ректора ОАО «РЖД» Андрей Макаров подчерк-
нул, что «подтормаживание процессов пере-
возки грузов замедляет экономическое разви-
тие», произошло снижение объемов погрузки 
на 8% по сравнению с прошлым годом, что 
негативно сказывается на выручке компании 
и ограничивает инвестиционные возможнос-
ти. «С сентября прошлого года сохраняется 
отрицательная динамика по погрузке. Сокра-
щение доходов напрямую влияет на объемы 
финансирования проектов», — сказал он. Так, 
финансирование транспортного коридора 
«Север — Юг» в 2025 году сократилось с 40 до 
9 млрд рублей. «Уже к июлю лимит будет ис-
черпан, что создает серьезные риски для всей 
отрасли», — отметил Андрей Макаров.

Особую тревогу вызывает ситуация среди 
подрядчиков РЖД: из-за резкого сокраще-
ния инвестиций численность занятых в 
строительстве транспортных объектов 
уменьшилась втрое. «На полигоне Восточ-
ный в прош лом году работали 36 тысяч чело-
век, сейчас — чуть более 10 тысяч. Это ре-
альные люди, оставшиеся без работы», — 
подчеркнул Андрей Макаров. Последствия 
уже ощущаются в регионах: рост безработи-
цы на Дальнем Востоке, снижение налого-
вых поступлений в бюджеты Хабаровского 
края и Удмуртии. «Компании-партнеры РЖД 
— ключевые налогоплательщики. Их труд-
ности ударят по экономике целых субъек-
тов», — заявил Андрей Макаров.

В то же время, РЖД сохраняют прио-
ритетные направления, включая модер-
низацию БАМа и Транссиба (110 млрд 
рублей в этом году), однако этих мер мо-
жет быть недостаточно для устойчивого раз-
вития.

Деньги решают
Для реализации амбициозных планов требу-
ются новые подходы к финансированию, 
включая «длинные» деньги, частные вложе-
ния и инновационные инструменты. Как от-
метил Марат Хуснуллин, спрос на долгосроч-
ные бюджетные кредиты среди регионов в 
десятки раз превышает предложение. «Мы 
предлагаем регионам деньги под 3% на 15 
лет — это рабочий механизм, потому что ин-
вестиции создают рабочие места и налого-
вые поступления, которые окупают затра-
ты», — объяснил вице-премьер.

Однако одних лишь бюджетных влива-
ний недостаточно — нужны гибкие финан-
совые механизмы. Первый вице-президент 
«Газпромбанка» Павел Бруссер обратил 
внимание на важность концессий, для ко-
торых уже приняты послабления в регули-
ровании капитала банков. Кроме того, он 
предложил увеличивать сроки реализации 
проектов до 50-70 лет, чтобы кредиторы 
могли адапти роваться к инвестиционным 
циклам через реструктуризацию. «Все кон-
цессии в итоге переходят в собственность 
государства, поэтому такой подход логи-
чен», — отметил он.

Не менее важно пересматривать и усло-
вия кредитования. Губернатор Тверской об-
ласти Игорь Руденя призвал изменить схему 
выплат: «Сейчас вся прибыль компаний ухо-
дит на проценты. Если банки будут брать их 
постепенно, а не единовременно в конце сро-
ка, у застройщиков останутся оборотные 
средства для работы».

Дополнительным стимулом может стать 
внедрение новых финансовых инструментов. 
По словам главы Московской биржи Виктора 
Жидкова, международный опыт доказывает: 
при грамотном подходе любые ограничения 
преодолимы. Речь идет не только о новых 
продуктах, но и о комплексных решениях — 
от маркетинга до регулирования.

Эксперты сходятся во мнении: сочетание 
«длинных» денег, гибких кредитных схем и 
современных финансовых механизмов спо-
собно дать импульс масштабным инфра-
структурным проектам, которые, в свою 
очередь, станут драйверами экономическо-
го роста.

Как привлечь частные инвестиции?
Одним из перспективных инструментов мо-
гут стать инфраструктурные облигации, по-
зволяющие гражданам вкладываться в раз-
витие своих городов. Вице-премьер предло-
жил снизить регуляторную нагрузку на та-
кие инструменты и доработать налоговые 
условия. Виктор Жидков подтвердил, что 
подобные механизмы уже работают: напри-
мер, облигации на покупку электробусов в 
Москве привлекли 2 млрд рублей. «Если 
объяснить людям, что они вкладывают в 
развитие своего региона, они будут уча-
ствовать», — уверен Марат Хуснуллин.

Игорь Руденя привел в пример Северный 
обход Твери: вложенные 23 млрд рублей 
уже принесли 10 млрд в туризм и 13 млрд в 
промышленность, создав тысячи рабочих 
мест.

Участники сессии сошлись во мнении, 
что без развития инфраструктуры экономи-
ческий рост невозможен. Ключевые реше-
ния — доступные долгосрочные кредиты, 
привлечение частного капитала через обли-
гации и адаптация проектов к инвестици-
онным циклам. Как отметил Виктор Жид-
ков, мировой опыт подтверждает: инфра-
структура генерирует гарантированную до-
ходность на десятилетия вперед.

Точки роста
Для развития экономики необходимы 
новые инфраструктурные инструменты

ПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ     ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ
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Антон ГЛУШКОВ,  
президент НОСТРОЙ:
«Крупные 
инфраструктурные 
проекты, безусловно, 
дают опору строительной 

отрасли, но их поддержка 
точечная и неравномерная. 

Дело в том, что 90% 
подрядчиков — это малый 

и микробизнес, а масштабные стройки 
работают в основном с федеральными 
игроками. Да, они спасают 
системообразующие компании, 
но что делать региональной бригаде?  
Без дополнительных мер разрыв  
между «крупными» и «остальными»  
будет только расти.
Финансовая поддержка — следующий 
логичный шаг. Конечно, субсидирование 
ставок потребует вложений: например, 
снижение стоимости заемных средств  
на 10 пунктов обойдется бюджету 
примерно в 50 млрд рублей в год.  
Цифра немалая, но если учесть 
мультипликативный эффект — новые 
рабочие места, налоговые поступления, 
социальную стабильность, — вложения 
окупятся. И это при нынешних высоких 
ставках. Если же ЦБ продолжит  
смягчение денежно-кредитной политики, 
нагрузка на бюджет снизится.
Главное — такой подход не просто 
«раздает деньги», а снижает риски 
для застройщиков, позволяя запускать 
проекты, которые в иных условиях 
оказались бы заморожены. В конечном 
счете, это инвестиция не в отдельные 
компании, а в устойчивость всей отрасли»
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ИНФРАСТРУКТУРА ПРАКТИКА

Оксана САМБОРСКАЯ

Э
ксперты единогласно утверждают, что 
практически ни один проект в жилом 
строительстве не доходит до финала без 
корректировок — отклонения в 3-5% от 
изначальных решений являются обыч-

ной практикой. Однако масштаб и характер 
изменений варьируются в зависимости от сег-
мента. Например, в эконом- и комфорт- 
классах корректировки часто связаны с ры-
ночным спросом, тогда как в премиальном 
классе они обусловлены индивидуальными 
предпочтениями клиентов.

Как меняются проекты
По словам исполнительного директора Клуба 
инвесторов Москвы Владислава Преображен-
ского, статистику изменений ведут сами за-
стройщики, но «субъективно ясно, что нет ни 
одного проекта, в который не вносились бы 
изменения». В эконом- и комфорт-классах де-
велоперы чаще корректируют планировки под 
рыночный спрос. Например, после сокраще-
ния программ льготной ипотеки вырос спрос 
на однокомнатные квартиры и студии, что 
потребовало пересмотра проектов. Также для 
массового сегмента типичны оптимизации по 
инженерному оборудованию и материалам.

В премиальном сегменте изменения связа-
ны с индивидуальными запросами клиентов. 
«Девелоперы стараются гибко подходить к на-
полнению жилого комплекса, отказываясь от 
невостребованных опций», — объясняет заме-
ститель председателя совета директоров ГК 
«Стилобат» Булат Алимов.

Управляющий партнер IDI Project Дмитрий 
Владимиров добавляет, что сроки реализации 
также играют роль: чем дольше длится проект, 
тем выше вероятность внесения изменений 
из-за смены нормативов или рыночной конъ-
юнктуры.

Коммерческая недвижимость — отдельная 
история. «Крупные покупатели или операторы 
гостиниц часто имеют свое видение продукта, 
что ведет к изменениям даже на поздних ста-
диях», — говорит генеральный директор Ikon 
Development Иван Виноградов.

Что чаще всего корректируют?
Чаще всего корректировки касаются планиро-
вок — например, переход от кабинетной сис-
темы к open space в бизнес-центрах; матери-
алов — замена дорогостоящих фасадных ре-
шений на более экономичные; инфраструкту-
ры — увеличение числа сервисных помеще-
ний или санузлов; квартирографии — измене-
ние соотношения типов квартир в жилых 
комп лексах. «Локальные проектные решения 
меняются часто, особенно под влиянием эко-
номических факторов», — добавляет директор 
по цифровому продукту «Железно» Егор Ско-
чилов.

Изменения в этажности — редкость, но и 
они бывают. «Это исключительная история, 
не массовая», — подчеркивает главный архи-
тектор ГК «БЭЛ Девелопмент» Алексей Ми-
рошкин. Однако в коммерческих проектах де-
велоперы иногда идут на увеличение этажно-
сти, если это не противоречит градострои-
тельным нормам. Плотность застройки также 
меняют редко, так как этот параметр жестко 
регулируется. «Коэффициент плотности, как 
правило, не затрагивается», — уточнает заме-
ститель мэра — начальник Департамента 
строительства и архитектуры мэрии города 
Новосибирска Евгений Улитко.

Среди наиболее распространенных изме-
нений — инженерно-технические решения, 
архитектурные и дизайнерские доработки. 
Как отмечает управляющий партнер девело-
перской компании STENOY Илья Фролов, в 
премиум-сегменте чаще оптимизируют пла-
нировки, а в эконом-классе — концепции  
благоустройства, количество машиномест и 
кладовок. Этажность и плотность застройки 
меняются реже, обычно из-за экономических 
или градостроительных ограничений.

Заместитель генерального директора DBC 
Construction Андрей Гулак подчеркивает, что 
даже физические условия, такие как сложные 
грунты, могут стать причиной пересмотра 
проектных решений.

Координатор Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) по Сибирскому феде-
ральному округу Максим Федорченко отмеча-
ет, что отклонения от проекта чаще связаны с 
ошибками в расчетах площадей или коррек-
тировками инженерных коммуникаций.  
Однако их число снижается благодаря внедре-
нию информационного моделирования,  
минимизирующего такие правки. «Современ-
ные цифровые технологии (ТИМ, искус-
ственный интеллект, высокополигональные 
модели) позволяют минимизировать число 
корректировок первоначального проекта в 
ходе строительства зданий», — согласен 
управляющий директор компании «Метриум» 
Руслан Сырцов.

И все же серьезные изменения проектной 
документации случаются. Например, как рас-
сказал Максим Федорченко, в одном из сибир-
ских регионов застройщику пришлось пере-
сматривать проект и расширять участок после 
претензий прокуратуры, хотя часть квартир 
уже была продана. В другом случае лифтовое 
решение оказалось нереализуемым — проект 
переделали до начала строительства, избежав 
финансовых потерь. «Подобные ситуации — 
исключение, а не правило», — подчеркнул 
Максим Федорченко.

Факторы изменений
Эксперты выделяют три ключевых фактора, 
заставляющие девелоперов вносить измене-
ния в проекты.

Экономический — рост цен на материалы, 
изменения в структуре спроса, колебания 
ипотечных ставок. «Резкое удорожание отдел-
ки может привести к замене фасадных мате-
риалов», — говорит руководитель управления 
маркетинга и аналитики Asterus Денис  
Бобков.

Технический — особенности грунта, не-
учтенные коммуникации или предложения 
подрядчиков упростить реализацию. «Стро-
ители могут столкнуться с невозможностью 
воплотить архитектурные решения», — гово-
рит основатель архитектурной мастерской DA 
Максим Долгов.

Градостроительный — новые нормативы, 
такие как установление минимальной площа-
ди квартир в 28 кв. м в Москве. «Девелоперам 
пришлось срочно пересматривать проекты», 
— приводит пример Дмитрий Владимиров.

Есть и другие объективные причины, сре-
ди которых Владислав Преображенский назы-
вает время: «Проект является плодом коллек-
тивного труда большого количества специ-
алистов, и в течении его реализации соверша-
ются и накапливаются ошибки, которые уда-
ется частично исправить еще на прединвести-
ционной стадии, а зачастую уже в процессе 
стройки».

Кроме того, особенности рынка недвижи-
мости могут резко поменять потребительскую 
привлекательность или потребовать внесение 
изменений в проект. «Самый неприятный слу-
чай для девелопера любого проекта — это ког-
да уже получено и проектное финансирова-
ние, и разрешение на строительство, а про-
дукт «отстал» от рынка — и все начинается по 
новой», — говорит член правления ассоци-
ация агентств элитной недвижимости AREA 
Ирина Жарова-Райт.

В качестве другого примера адаптации про-
екта Владислав Преображенский приводит 
лифты и прочее оборудование, которые пере-
стали поставляться из ряда стран, и иногда 
выходом было внесение изменений в проект.

Есть и субъективное «не нравится», которое 
может исходить от акционера, топ- менеджера 
и т. д. «Например, недостаточен уровень доход-
ности, плохое архитектурное или инженерное 
решение, смена команды проекта, которая все 
видит иначе», — уточняет Владислав Преобра-
женский. В процессе реализации могут 
вскрыться обстоятельства, требующие измене-
ний в проекте. Например, объективное огра-
ничение, информация о котором не была до-
ступна на этапе формирования проекта и по-
лучения разрешения на строительство.

Как рассказывает директор по аренде дело-
вого квартала «Сколково Парк» Елена Мали-
новская, их проект был пересмотрен из-за не-
обходимости создать инфраструктуру до стро-
ительства бизнес-парка.

Технические и градостроительные аспек-
ты, такие как новые нормативы или ограниче-
ния по инсоляции, также играют значитель-
ную роль. По данным Минстроя России, около 
40% корректировок связано именно с градо-
строительными изменениями.

Изменения в законе
В 2020 году в России вступил в силу закон 
№202-ФЗ, который упростил процедуру ввода 
объектов в эксплуатацию, разрешив отклоне-
ния до 5% от проектной документации. Это 
решение стало ответом на запрос рынка: рань-
ше даже незначительные расхождения в пло-
щадях могли затормозить сдачу объекта на 
месяцы.

До принятия закона Росреестр требовал 
полного соответствия построенного объекта 
проекту. «Раньше застройщикам приходилось 
вносить изменения в документацию даже из-
за минимальных расхождений, что затягивало 
процесс», — объясняет Евгений Улитко. Те-
перь, если фактические площади отличаются 
от запланированных не более чем на 5%, объ-
ект можно вводить в эксплуатацию без допол-
нительных согласований.

Вместе с тем, закон сохранил ключевые 
ограничения: количество этажей, помещений 

и машиномест должно строго соответствовать 
проекту. «Это уточнение помогло избежать 
спорных ситуаций», — отмечает Алексей Ми-
рошкин. По его словам, отклонения в 2-3% — 
нормальная практика, связанная с технологи-
ческими особенностями строительства, таки-
ми как неровности поверхностей или толщи-
на перегородок.

Нововведение существенно сократило ад-
министративные барьеры. «Норма направле-
на на упрощение процедур ввода объекта в 
эксплуатацию, кадастрового учета и регистра-
ции прав», — подчеркивает Евгений Улитко. 
Ранее даже незначительные расхождения тре-
бовали пересмотра проектной и разрешитель-
ной документации, что увеличивало сроки и 
издержки застройщиков.

Закон не отменяет контроль над критиче-
ски важными параметрами, но дает застрой-
щикам больше свободы в деталях. «Большин-
ство изменений касается инженерно- 
технических нюансов, которые не влияют на 
безопасность», — говорит сооснователь BAZA 
Development Марк Заводовский.

Механизм экспертных заключений также 
стал гибче: «Теперь можно вносить изменения 
в отдельные разделы проекта без повторной 
экспертизы всего документа», — добавляет 
Андрей Гулак.

Значительные коррективы в девелопер-
ские проекты также вносит механизм ком-
плексного развития территорий (КРТ). «Про-
екты, попадающие в зону КРТ или гранича-
щие с ней, вынуждены учитывать новые тре-
бования по инсоляции, видовым характери-
стикам и инфраструктуре», — отмечает экс-
перт в сфере коммерческой недвижимости и 
управления активами Марина Толстошеева. В 
Новой Москве, Санкт-Петербурге и Казани это 
уже привело к пересмотру параметров за-
стройки, что позволило создать более ком-
фортные условия для проживания и улучшить 
инфраструктуру.

Однако мнения о необходимости новых за-
конодательных инициатив разделились. Мак-
сим Долгов считает, что для работы требуется 
унификация правил для проектов на границах 
КРТ в различных регионах. А генеральный ди-
ректор девелоперской компании «Дело» Геор-
гий Лабинцев полагает, что действующего за-
конодательства достаточно, если грамотно ис-
пользовать инструменты проекта планировки 
территории. В то же время, Егор Скочилов ви-
дит, что жесткие рамки по срокам и технико- 
экономическим показателям лишают возмож-
ности реагировать на изменения макрофакто-
ров, что способно привести к кризисам проек-
тов и застройщиков.

По общему мнению экспертов, КРТ меняет 
правила игры, но его осуществление требует 
баланса между регулированием и гибкостью.

Норма или форс-мажор?
Что подлежит коррекции в процессе возведения 
жилищных проектов

Алексей ТОРБА

Н
а состоявшемся недавно в Комитете Со-
вета Федерации (СФ) по экономиче-
ской политике совещании на тему 
«Снижение уровня износа инженерной 
инфраструктуры. Меры по привлече-

нию инвестиций в сферу теплоснабжения» 
председатель комитета Андрей Кутепов кон-
статировал, что инфраструктура централи-
зованного теплоснабжения за последние  
40 лет значительно ухудшила показатели  
надежности, качества услуг и энергоэффек-
тивности. Сенатор заявил, что текущие тем-
пы обновления сетей не соответствуют уров-
ню их износа, и без системных изменений в  
тарифной политике и регулировании ситу-
ация будет только ухудшаться. «Основная 
причина — низкая рентабельность или убы-
точность предприятий отрасли, что под-
тверждается их отчетностью», — отметил 
руководитель комитета СФ. По его мнению, 
чтобы модернизировать тепловые сети, не-
обходимо обеспечить рост государственных 
и частных инвестиций, совершенствование 
законодательства, повышение квалифика-
ции персонала.

Высокие обязательства
О том, что ситуация в сфере теплоснабжения 
действительно не радужная, заявил и дирек-
тор Департамента развития жилищно-
коммунального хозяйства Минстроя России 
Александр Федяков, сославшись на данные 
Росстата о том, что порядка 42% сетей нужда-
ются в замене, а следствием их высокого из-
носа являются аварийность и большие поте-
ри. При этом в среднем по стране темпы их 
замены составляют порядка 1% в год, а сетей 
в сфере теплоснабжения — 1,9%, тогда как 
для преодоления накопленного износа и 
обеспечения устойчивого развития инфра-
структуры, согласно стратегии развития 
ЖКХ до 2030 года, необходимо выйти на це-
левой показатель в 5%.

Александр Федяков отметил, что благода-
ря вниманию и контролю президента и пра-
вительства отрасль в последнее время полу-
чает серьезную поддержку, сейчас эта работа 
продолжается в рамках нового нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни». В соответ-
ствии с указом президента РФ от 07.05.2024 
№309 «О национальных целях развития Рос-
сийской Федерации на период до 2030 года и 
на перспективу до 2036 года» должно быть 
повышено качество коммунальных услуг не 
менее чем для 20 млн граждан. С этой целью 
привлекаются все доступные источники фи-
нансирования, в том числе федеральный и 
региональный бюджеты, а также внебюджет-
ные источники. Общий объем инвестиций в 
отрасль до 2030 года должен составить  
4,5 трлн рублей. В то же время, Александр 
Федяков обратил внимание участников сове-
щания на то, что потребность в обновлении 
инфраструктуры отрасли выше, чем 4,5 трлн 
рублей, из которых 2 трлн рублей должны 
быть привлечены за счет внебюджетных 
источников.

Для решения этой задачи Минстроем Рос-
сии до 1 апреля текущего года были заключе-
ны соглашения с субъектами — так называ-
емые меморандумы, где прописано, что 
субъектам РФ будет предоставляться целевая 
субсидия из федерального бюджета для про-
ведения ремонтов и реконструкции линей-
ных объектов, главным образом сетей, а так-
же площадных объектов, обеспечивающих 
тепло- и водоснабжение. В меморандумах 
предусмотрены условия для субъектов с це-
лью стимулировать привлечение инвести-
ций. В частности, установлена обязанность 
субъектов по привлечению внебюджетных 
источников финансирования в размере не 
менее 20% от совокупного размера предо-
ставляемой субсидии. До 1 января 2026 года 
регионы должны утвердить инвестпрограм-
мы ресурсоснабжающих организаций. Со-
гласно меморандумам, к 2030 году необходи-
мо будет привлечь дополнительные внебюд-
жетные источники финансирования в задан-
ном для каждого субъекта объеме. Отдель-
ным условием является также обязательство 

по снижению доли просроченной дебитор-
ской задолженности. «К 2030 году в каждом 
субъекте ежегодно должно меняться не ме-
нее 2,5% сетей от общего их объема. Счита-
ем, что описанные выше обязательства субъ-
ектов, установленные правилами и закреп-
ленные меморандумами, дадут стимул реги-
онам активнее вовлекать в коммунальную 
инфраструктуру внебюджетные источники», 
— заявил Александр Федяков.

Зри в корень
О том, как сейчас исполняются поручения 
президента по вопросам надежности и эф-
фективности функционирования комму-
нальной инфраструктуры в сфере теплоснаб-
жения, участникам совещания рассказал ди-
ректор Фонда развития территорий (ФРТ) 
Марат Петрин. Для того, чтобы снизить на-
копленный износ и обеспечить выведение 
отрасли на самодостаточность, ФРТ опреде-
лил для себя два ключевых направления — 
планирование и финансирование.

В части планирования на базе информа-
ционной системы ФРТ проводятся монито-
ринг оценки состояния объектов и аварий, 
инцидентов в привязке к этим объектам, а 
также цифровизация схем теплоснабжения. 
При этом ФРТ стремится учесть все меропри-
ятия, направленные на достижение общей 
цели, и реализует такой инструмент, как 
комплексные планы модернизации комму-
нальной инфраструктуры. На сегодняшний 
день регионы определили 43 тыс. необходи-
мых мероприятий на ближайшие шесть лет, 
в том числе 6,5 тыс. мероприятий на площад-
ных объектах теплоснабжения, запланиро-
ван ремонт 26 тыс. км сетей теплоснабже-
ния. «Каждый регион оценивает свою по-
требность в финансовых источниках — как 
бюджетных, так и внебюджетных. Финанси-
рование из федеральных бюджетных источ-
ников возможно только при наличии меро-
приятий в комплексном плане. Таким обра-
зом, документ этот становится обязатель-
ным к применению и дальнейшему разви-
тию», — отметил Марат Петрин.

В части финансирования ФРТ использует 
такие инструменты, как меморандумы и фи-

нансовые модели по каждому региону. По-
скольку меморандум является документом, 
определяющим ключевые параметры разви-
тия отрасли в конкретном регионе, ФРТ раз-
рабатывает совместно с регионами под этот 
документ финансовую модель долгосрочного 
регулирования отрасли. Учет всех источни-
ков финансирования позволяет моделиро-
вать наиболее оптимальный сценарий разви-
тия отрасли в каждом регионе не только на 
ближайшие годы, но и на 6, а то и на 10 лет 
вперед. «Сейчас эта работа стартовала, и пла-
нируем до конца лета подготовиться, полно-
стью успеть смоделировать по каждому реги-
ону конкретное решение», — заверил сена-
торов Марат Петрин. Он отметил, что пред-
стоит выработать системные решения, кото-
рые позволят обеспечить достижение целей 
по устранению накопленного износа и на-
строить отрасль на самодостаточность.

Комментируя выступление директора 
ФРТ, Андрей Кутепов отметил, что предста-
вить обоснованные решения и внедрить но-
вые технологии регионам мешает низкий 
уровень подготовки специалистов, в чем Ма-
рат Петрин полностью согласился с сенато-
ром. «Действительно, наблюдается деграда-
ция кадрового потенциала в целом. Есть 
проблема у регионов, у некоторых даже с 
подачей заявок в фонд, с формированием за-
явки на потребность, на выделение бюджет-
ного финансирования», — добавил Марат 
Петрин. Он сообщил, что для решения этой 
проблемы ФРТ начал работу по восстановле-
нию региональных центров компетенций, 
которые будут формироваться на базе либо 
органов исполнительной власти, либо бюд-
жетных учреждений. Перед ними ставится 
задача консолидировать решения, заложен-
ные в схемах теплоснабжения, с программа-
ми капитального ремонта многоквартирных 
домов. Однако привлечь молодые кадры, без 
которых, по словам Марата Петрина, ника-
кие новые решения и технологии не зарабо-
тают, весьма сложно из-за существенного 
отставания зарплаты в отрасли, которая на 
39% ниже, чем в среднем по регионам. 

Подводя итог дискуссии, Андрей Кутепов 
согласился, что с такими зарплатами найти 

специалистов, которые разработают в каж дом 
регионе новые решения, не удастся. Поэтому с 
учетом ограниченности времени, по мнению 
сенатора, необходимо выработать типовое ре-
шение и направить его субъектам, в которых 
нет специалистов для формирования заявки. 
Иначе привлечь средства не получится. «Надо 
менять ситуацию в корне», — подчеркнул  
руководитель комитета СФ.

Модель для масштабирования
Одним из таких решений мог бы стать метод 
«альтернативной котельной» (АК), о котором 
рассказал заместитель министра энергетики 
России Пётр Конюшенко. Этот подход осно-
ван на объективной рыночной оценке затрат 
потребителей на автономное теплоснабже-
ние. Именно такая оценка и становится це-
новым ориентиром в расчете стоимости  
тепловой энергии в регионе. По словам зам-
министра, эта модель доказала свою эффек-
тивность: инвестиции в ценовых зонах теп-
лоснабжения, где Минэнерго РФ применило 
метод АК, в 2,5 раза выше по сравнению с 
традиционным тарифным регулированием. 
На сегодня методом АК охвачено 47 муници-
палитетов в 22 субъектах России — это более 
15 млн граждан. Объем инвестиций в рамках 
этих ценовых зон составил почти 110 млрд 
рублей, доля инвестиций и выручки выросла 
до 22% против среднероссийского уровня 
9%. При этом аварийность снизилась на 
69%, а отключение тепла — вдвое. Потери 
тепловой энергии незначительно, но все- 
таки тоже сократились — с 22% до 20,5%, а 
это дало порядка 10 млрд рублей экономии. 
Модернизировано более тысячи км и постро-
ено 234 км сетей, выведено 103 устаревших 
источника тепла.

Для масштабирования этой модели Пётр 
Конюшенко предложил синхронизировать 
теплоснабжение с развитием газо-, водо- и 
электроснабжения в регионах, а также обес-
печить гибкость тарифов и возможность поэ-
тапного перехода к целевой цене. При этом, 
по его словам, необходимо контролировать 
ответственность единой теплоснабжающей 
организации за деятельность всей системы 
муниципалитета, в том числе бесхозяйных 
участков.

«Метод АК позволил обеспечить предска-
зуемость возврата вложений, что привлекло 
банковское финансирование, ранее закры-
тое для отрасли. Поэтому мы поддерживаем 
все эффективные механизмы модернизации 
теплоснабжения и со своей стороны предла-
гаем акцентировать внимание на методах АК 
с уже доказанным результатом, который мо-
жет быть масштабирован», — предложил 
Пётр Конюшенко.
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Выход есть
Теплоснабжение нуждается 
в кардинальных переменах
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Алексей ЩЕГЛОВ

В Госдуму поступил законопроект, призван-
ный улучшить качество содержания много-
квартирных домов (МКД), в которых имеются 
товарищества собственников жилья (ТСЖ). 
Законодательная инициатива предполагает 
изменение ряда статей Жилищного кодекса 
(ЖК), чтобы ввести для руководителей ТСЖ 
обязательный квалификационный экзамен, 
успешная сдача которого будет являться осно-
ванием для допуска к управлению товарище-
ствами.

В настоящее время такие экзамены сдают 
руководители управляющих компаний (УК). 
Нельзя сказать, что это существенно повысило 
качество управления ими МКД, но худо-бедно 
система работает. Похоже, выдвигая данную 
инициативу, думцы хотят подтянуть уровень 
знаний руководителей ТСЖ до уровня их коллег 
из УК (при этом на жилищно- строительные  
кооперативы (ЖСК) действие нормативно- 
правового акта не распространяется).

Как заявил один из авторов законопроек-
та, председатель Комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Сергей Пахомов, он разра-
ботан для того, чтобы повысить професси-
ональный уровень руководителей ТСЖ,  
обеспечить грамотное управление домом, 
безопасные условия проживания и надлежа-
щее содержание общего имущества. По его 
словам, после успешной сдачи экзамена атте-
стат руководителю ТСЖ будет выдаваться 
бесплатно сроком на пять лет и его наличие 
станет определенной гарантией компетент-
ности управленца. Основание для несдачи 
экзамена может быть только одно — переда-
ча управления ТСЖ квалифицированному 
управляющему или УК.

«Данная и ряд других инициатив в жилищ-
ной сфере — это прямой ответ законодателей 
на вызовы, стоящие перед отраслью управле-
ния МКД», — подчеркнул Сергей Пахомов.

Законопроект имеет высокие шансы на 
принятие. Правда, потенциальная польза от 
предложенных нововведений очевидна не 
всем, а опрошенные «Стройгазетой» пред-

ставители ТСЖ в один голос выступили про-
тив принятия законопроекта. «Если корот-
ко, то я не вижу в этом смысла, мы это уже 
проходили. Это продолжение давления на 
ТСЖ плюс выкачивание денег из карманов 
собственников. Ни ТСЖ, ни УК от этого луч-
ше и результативнее работать не станут», 
— считает председатель правления ТСЖ 
«Серебряный квартет-3» Мкртич Аракелян. 
По его мнению, помогут управлять и разви-
вать институт самоуправления только зако-
ны, направленные на защиту собственни-
ков недвижимости, и четко прописанные 
правила игры, а все, что делают чиновники, 

— «это попытка сохранения себя и сво-
ей выгоды».

В свою очередь, бухгалтер ЖСК «Сиг-
нальный» Елена Бондаренко отмечает, что 
часто руководителями больших и не очень 
предприятий назначают хороших управ-
ленцев, которые не всегда досконально раз-
бираются в технологических процессах сво-
его предприятия, но умеют грамотно орга-
низовать работу, нанять хороших специ-
алистов на отдельные участки. И такой ди-
ректор не сдает никаких спецэкзаменов с 
привязкой к конкретной отрасли, предпри-
ятию. «Чем МКД отличается от завода или 

фабрики? Почему такие завышенные тре-
бования к председателям ТСЖ? Я не боюсь 
этого экзамена: у меня, надеюсь, хватит 
знаний и эрудиции при двух высших обра-
зованиях (техничес ком и юридическом). 
Но я принципиально не хочу участвовать в 
ущемлении права собственника на управ-
ление своим имуществом и в разрушении 
отрасли», — заявила Елена Бондаренко.

Управляющая ТСЖ «Дом на Фурманном» 
и ТСН(ж) «Дом в Сосновой Роще» (Москва) 
Елена Макеенко присоединилась к мнению 
коллег. По ее словам, аттестация не нужна, 
поскольку ТСЖ — это форма самоуправле-
ния, где каждый собственник заботится о 
своем имуществе. В случае же принятия за-
конопроекта количество судебных процес-
сов может увеличиться, поскольку интере-
сы УК (или в будущем регоператоров по 
управлению МКД) могут противоречить 
интересам собственников. «Эта инициати-
ва лишает возможности использовать раз-
личные модели управления многоквартир-
ными домами, что негативно скажется на 
качестве содержания и развития МКД», — 
заключила она.

Аттестат для управдома
Председателей ТСЖ обяжут сдавать квалификационный экзамен
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Сергей ПАХОМОВ, 
председатель  
Комитета Госдумы 
по строительству  
и ЖКХ:
«Необходимо повышать 

профессионализм 
управляющих домом лиц 

и давать инструменты 
реального контроля 

собственникам в целом. Председатель 
ТСЖ должен знать законы и понимать, 
как функционирует инфраструктура ЖКХ. 
Такой подход был поддержан в ходе 
недавнего заседания президиума 
Госсовета. Предложенный законопроект 
направлен на повышение прозрачности 
в сфере ЖКХ и качества управления 
домами»
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Александр РУСИНОВ

19 июня в России вступил в силу новый закон 
о местном самоуправлении. По замыслу раз-
работчиков, очередная реформа регулирова-
ния деятельности муниципалитетов должна 
помочь органам местного самоуправления 
гармонично влиться в систему публичной вла-
сти, сделать их эффективнее. Внесет ли новый 
закон полезную свежую струю в муниципаль-
ное бытие и какие острые проблемы здесь 
остаются нерешенными, недавно обсудили 
участники общего собрания Ассоциации си-
бирских и дальневосточных городов (АСДГ) в 
Новосибирске.

«В условиях нового федерального законо-
дательства о местном самоуправлении возрас-
тает значимость конструктивного диалога с 
органами государственной власти и обще-
ственностью, — отметил мэр Новосибирска 
Максим Кудрявцев. — Важна согласованность 
действий городского и регионального уров-
ней управления, депутатов, лидеров обще-
ственного мнения».

На основных положениях федерального за-
кона 33-ФЗ от 20.03.2025 «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в 
единой системе публичной власти» остано-
вился председатель Комитета Государствен-
ной Думы РФ по региональной политике и 
местному самоуправлению Алексей Диденко. 
Приоритетной становится одноуровневая сис-
тема территориальной организации управле-
ния. При этом не исключено, что часть реги-
онов сохранит двухуровневую модель: приня-
тый закон такое допускает. Это прежде всего 
касается субъектов «со своими сложившимися 
национально-социальными особенностями». 
Как отметил Алексей Диденко, здесь нужно 
действовать тонко, ориентируясь на мнение 
населения, отслеживать правоприменитель-
ную практику и в соответствии с этим прини-
мать меры по минимизации рисков снижения 
качества местного самоуправления.

По оценке председателя АСДГ, мэра Иркут-
ска Руслана Болотова, реформа структуры 
управления потребует системной работы и 

учета многих рисков, в том числе в части фи-
нансирования муниципалитетов. «Мы пони-
маем: от того, насколько нам удается реализо-
вывать задачи на уровне наших районов, горо-
дов, поселков, в конечном итоге зависит, как 
будет развиваться страна в целом, — сказал 
он. — Как бы ни менялись полномочия, как бы 
ни выстраивались взаимоотношения между 
регионами и муниципалитетами, главной за-
дачей остается улучшение ситуации в наших 
городах и поселках».

Председатель АСДГ подчеркнул: сегодняш-
ний баланс муниципальных бюджетов таков, 
что многие крупные проекты и инициативы 
невозможно реализовать на местах без влива-
ния федеральных бюджетных средств, без  
участия в федеральных программах и нац-
проектах.

В целях снижения чрезмерной нагрузки на 
муниципальные бюджеты мэр Томска Дми-
трий Махиня предложил скорректировать 
нормативную базу в части исполнения судеб-
ных решений о выплате выкупной стоимости 
жилья в аварийных домах за счет бюджета 
муниципального образования. «Только за  
январь-май текущего года нам предъявлено 

около 900 судебных решений на общую иско-
вую сумму 2,4 млрд рублей, — рассказал он. 
— Из них мы оплатили 1 млрд, что составляет 
15% расходов местного бюджета. При сохра-
нении темпа поступления судебных актов к 
концу года наша потребность в дополнитель-
ном финансировании по указанной статье 
расходов достигнет 4 млрд рублей — со всеми 
вытекающими последствиями в виде блоки-
ровки счетов и прочего».

Дмитрий Махиня выступил с инициативой 
— ограничить на уровне Бюджетного кодекса 
максимальный размер выплат по судебным 
исполнительным листам для муниципалите-
тов 5-7% от расходной части горбюджета; по 
его убеждению, эта мера поможет сбаланси-
ровать интересы основных направлений го-
родского развития.

Глава Мирнинского района Александр Ба-
сыров поддержал выступление мэра Томска, 
отметив тревожную тенденцию, усиливающу-
юся в последние годы: постоянный рост пол-
номочий и обязательств муниципальных ор-
ганов власти при сокращении собственной 
доходной базы. Очередной шаг по этому губи-
тельному для муниципалов пути был сделан с 

введением «пятиступенчатой» прогрессивной 
шкалы налогообложения по налогу на доходы 
физических лиц, в связи с чем нормативы на-
логовых отчислений в местные бюджеты с  
января 2025 года сократились.

Александр Басыров предложил выступить 
от имени АСДГ с законодательной инициати-
вой: увеличить норматив отчислений от 
НДФЛ в местные бюджеты (не менее 35% на 
федеральном уровне), и еще — не оставлять 
данный вопрос на уровне субъекта РФ. Алек-
сандр Басыров уверен: мера поможет мест-
ным властям более качественно исполнять 
свои полномочия и обязательства.

Кроме того, глава Мирнинского района 
полагает, что органы МСУ при установлении 
арендной платы за земельные участки следу-
ет наделить правом определять и фиксиро-
вать ее размер с учетом объективных показа-
телей, таких как наличие разведанных при-
родных ресурсов и иных факторов, прямо или 
косвенно влияющих на потенциальную  
доходность, капитализацию конкретного  
земельного надела.

О социально-экономической ситуации в 
муниципалитетах России рассказал руководи-
тель социологической лаборатории АСДГ Ки-
рилл Малов. Как показал экспертный опрос 
руководителей муниципальных образований 
в феврале-апреле, серьезным проявлением не-
благополучия ситуации в муниципалитетах 
стал дефицит кадров, возникший, среди про-
чего, вследствие массового отъезда работни-
ков. Острота проблемы постепенно нарастает, 
все сильнее влияя не только на общее разви-
тие муниципального образования, но и на 
кад ровое обеспечение непосредственно орга-
на местного самоуправления. Респонденты 
отмечают и сохранение актуальности уже на-
званных финансово-экономических проблем, 
связанных с сокращением доходной базы и 
отсутствием компенсации выпадающих дохо-
дов. Опрошенные руководители муниципали-
тетов также отметили в качестве негативного 
фактора неопределенность полномочий орга-
нов местного самоуправления в реализации 
нацпроектов.

От федерального к муниципальному
Представители местной власти Сибири и Дальнего Востока 
обозначили болевые точки в системе самоуправления
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Ольга МОЧАЛОВА,  
член Союза 

архитекторов СССР

Важной и неотъемле-
мой частью современно-

го общества стали различ-
ные выставки, форумы, конференции, 
съезды, отличающиеся по масштабу и усло-
виям проведения: в одном здании или на 
открытом пространстве в нескольких 
павильонах- строениях. Однако появление 
временных модульных быстровозводимых 
сооружений — не новое слово в истории 
строительства.

История
В дореволюционной России, в частности, 
на всероссийских и международных вы-
ставках, на Всемирной выставке в Париже 
в 1900 году сборно-разборные павильоны 
широко использовались как торговые па-
латки, выставочные пространства и даже 
места отдыха. Эти павильоны имели ряд 
преимуществ, делавших их идеальными 
для временных сооружений: быстрая сбор-
ка и демонтаж, мобильность и возмож-
ность переоборудования, что было полезно 
для использования их в разных местах, от-
носительная дешевизна, вследствие чего 
они были  доступны для широкого круга 
пользователей. Чаще всего для сборки па-
вильонов применялись деревянные эле-
менты, но могли также использоваться и 
металлические, особенно в больших или 
сложных конструкциях.

В СССР традиция использования 
сборно- разборных сооружений была 
успешно продолжена. Первые сборно- 
разборные павильоны появились на Всесо-
юзной сельскохозяйственной выставке 
(ВСХВ), впоследствии ставшей ВДНХ. Это 
были не просто здания, а символы быстро-
го и экономичного строительства, что со-
ответствовало идеологии того времени. К 
моменту открытия ВСХВ в 1939 году на ее 
территории были построены деревянные 
павильоны, которые стали типовыми и 
широко использовались затем в сельской 
местности для строительства конюшен, 
коровников и других необходимых соору-
жений. Сборно-разборные павильоны на 
ВСХВ оказали большое влияние на разви-
тие строительной отрасли в СССР, став об-
разцом быстрого и эффективного способа 
строительства, который широко приме-
нялся в различных сферах.

Реалии современности
Прекрасно, что современные строители и 
архитекторы заинтересованы в использо-
вании и продвижении модульных сборно- 
разборных сооружений. Перечень их мно-
гообразен — от кабинок для переодевания, 
душевых, медицинских постов до коммер-
ческих павильонов, кафе и довольно круп-
ных ресторанов на сотню посадочных мест. 
Например, в рамках ПМЭФ-2025 на терри-
тории КВЦ «Экспофорум» организована ра-
бота премиум-ресторана национальной и 
европейской кухни для первых лиц, топ- 
менеджеров компаний и других высокопо-
ставленных гостей. Для этого компанией 
Main Division был возведен специальный 
павильон на 250 персон формата a la carte, 
включающий четыре VIP-комнаты и две  
супер-VIP-комнаты.

Но при строительстве всех без исключе-
ния сооружений должны учитываться нор-
мы и правила, особенно жесткие они для 
предприятий питания.

Нормы для пунктов питания  
полного цикла
Нормы для пунктов питания полного цик-
ла (столовые, кафе и рестораны) определя-
ются различными СНиП и СП, в том числе 
СНиП 31.06.2009 «Общественные здания и 

сооружения». Необходимо соблюдать  
правила, касающиеся качества используе-
мых продуктов, санитарного состояния  
помещений, а также правил приготовле-
ния пищи.

Помещения:
• Площадь кухни должна быть достаточной 

для размещения оборудования, эргоно-
мичной расстановки мебели и свободно-
го передвижения персонала.

• Ширина основных проходов в зале должна 
быть не менее 1,5 м.

• В залах разрешены допустимые уровни шума.
• Нужны помещения для хранения продук-

тов, подсобные помещения и гардероб.
• Нельзя открывать ресторан с громкими 

развлечениями (танцпол).
• Наличие соответствующих помещений и 

оборудования для поддержания чистоты 
и порядка в помещении, ежедневной 
уборки и дезинфекции.

• Обеспечение безопасных условий труда и со-
блюдение правил пожарной безопасности.

• Наличие помещений для релаксации со-
трудников.

Оборудование:
• Набор оборудования зависит от типа заве-

дения и ассортимента меню.
• Система хранения и обработки продуктов 

(холодильники, морозильники, посудо-
моечные машины и т. д.).

• Система подготовки пищи (печи, грили, 
плиты и т. д.).

• Система обеспечения безопасности пище-
вых продуктов (система мониторинга и 
дезинфекции).

Санитарные и безопасные требования:
• Необходимо регулярно проводить уборку 

и дезинфекцию помещений.
• Продукты питания должны храниться при 

определенных температурах.
• Следует соблюдать требования безопасно-

сти пищевых продуктов.
• Нужно наличие надежных систем водо-

снабжения и канализации.
• Обязательно соблюдать требования по-

жарной безопасности.

Дополнительно:
• Ресторан должен соответствовать требо-

ваниям доступности для инвалидов.

Сравнение временных  
и капитальных пунктов питания
Основное различие заключается в конечных 
целях использования. Если мероприятие 
проводится в отдельно стоящем здании или в 
нескольких рядом расположенных зданиях, 
не имеющих собственных пунктов питания, 
и у поселения (города) есть необходимость и 
соответствующее утвержденное место рядом 
для создания сооружения данного назначе-
ния, то стационарный пункт питания пред-
почтителен. Если же мероприятие проводит-
ся на открытой площадке и не предполагает-
ся дальнейшее ее использование под выста-
вочное пространство текущего профиля, то 

временная сборно-разборная конструкция 
более рентабельна. В таком случае можно 
рассмотреть преимущества и недостатки по-
добного типа модульных объектов.

Алюминиевые сборно-разборные 
каркасы имеют несколько преимуществ:
• Легкость и мобильность. Алюминиевые 

каркасы легче стальных, что упрощает их 
транспортировку и монтаж. Они быстро 
собираются и разбираются, что делает их 
идеальными для временных мероприятий.

• Прочность и надежность. Несмотря на 
легкость, алюминиевые каркасы облада-
ют высокой прочностью и устойчиво-
стью к нагрузкам.

• Эстетичный внешний вид. Алюмини-
евые конструкции не требуют покраски и 
имеют стильный, современный вид.

• Устойчивость к коррозии. Алюминий не 
подвержен коррозии, что обеспечивает 
долговечность и устойчивость каркаса к 
атмосферным воздействиям.

• Доступная стоимость. В зависимости от 
проекта и характеристик алюминиевые 
каркасы могут быть более экономичным 
вариантом, чем другие виды конструк-
ций, например, стальные.

• Быстрая сборка и разборка. Сборка и 
разборка алюминиевых каркасов проис-
ходит быстро и легко, что позволяет сэко-
номить время и усилия.

• Гибкость в использовании. Алюмини-
евые каркасы могут быть легко настрое-
ны на различные конфигурации и разме-
ры в зависимости от нужд.

• Устойчивость к атмосферным воздей-
ствиям. Алюминиевые конструкции 
устойчивы к дождю, снегу и другим по-
годным условиям, что делает их подходя-
щими для уличных мероприятий.

• Ремонтопригодность. При необходимо-
сти отдельные элементы алюминиевых 
каркасов можно легко заменить или от-
ремонтировать, что обеспечивает долго-
вечность и экономию.

К недостаткам в данной ситуации, пожа-
луй, можно отнести только несколько упро-
щенное архитектурное решение фасадов.

Итоговые выводы
Безусловно, временные быстровозводимые 
павильоны, в том числе для пунктов питания 
на крупных, средних и мелких мероприятиях 
актуальны, важны и требуют широкого при-
менения. В зависимости от масштабности 
действа модульные быстровозводимые кон-
струкции легко адаптируются к предполага-
емому количеству посетителей, легко превра-
щаясь из ресторанов в небольшие кафе.

Быстро и практично
Временные пункты питания на крупных мероприятиях


